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«МАКГРЕГОР ПРЕДЛОЖИЛ 15 МИЛЛИОНОВ ЗА РЕВАНШ. 
ХАБИБ ОТКАЗАЛ. КОНОР ЕМУ НЕИНТЕРЕСЕН»

ЕДИНОБОРСТВА

А
лекс Нурмагомедов, дядя чемпиона 
UFC Хабиба Нурмагомедова, в эксклю-
зивном интервью рассказал «СЭ» о сво-

ей реакции на бой с Конором Макгрегором 
и последовавшую потасовку, о первых ша-
гах своего знаменитого племянника в спор-
те и о том, что он планирует в дальнейшем. 
Сейчас Алекс проживает в Полтаве - укра-
инском городе, где Хабиб провел свой пер-
вый бой в ММА.

- Правда ли, что Хабиб был трудным 
ребенком?

- Трудным - это еще мягко сказано. Но да-
же тогда его проступки были мужскими. От-
ец его наказывал, чтобы он слушался. При 
этом у него была дисциплина на трениров-
ках. Он жил ими. Постоянно говорил: «UFC, 
UFC…» Он хотел биться в этой организации, 
был фанатично настроен на это. Его куми-
ром был Федор Емельяненко. Он любил его 
бои, следил за ним.

- Что-то вспоминается из детских шало-
стей вашего племянника?

- Например, он устраивал бои на 
улицах - команда на команду. Ког-
да он проигрывал, то брал на дра-
ки брата Магомеда - он выступал в 
ММА, был третьим призером чем-
пионата России по боевому самбо. 
Хабиб подходил и говорил: «Мага, 
сейчас мы идем драться». Он был 
младшим, но все равно управлял 
Магомедом. Еще советовал: «Мага, 
ты там не разговаривай. Ты с ходу бей». С 
детства очень любил подраться. Брал и стар-
шего брата, и двоюродного, и других. Дра-
лись клуб на клуб, улица на улицу. Его пос-
тоянно наказывали за это. Он обещал, что 
больше не будет, но потом продолжал де-
лать как раньше.

- Вы тогда могли представить, что он 
добьется таких успехов?

- Честно скажу - нет. То, что он будет яр-
ким борцом, - в этом я не сомневался. Меня 
удивляло то, что на тренировках он был од-
ним человеком, а на соревнованиях - совсем 

другим. Это потом проявилось в его 
боях. Но что он выиграет 27 пое-
динков - это даже во сне невозмож-
но было представить.

- Хабиб сейчас часто приезжа-
ет в Полтаву?

- Часто. На следующей неделе 
ждем его приезда. Я все-таки брат 
его отца и был одним из его спон-
соров. Например, в 2008 году мы в 

Полтаве впервые организовали турнир «Лига 
чемпионов» среди профессионалов.

- Тот самый, где Хабиб провел свой пер-
вый бой в ММА?

- Да. Мы провели тогда этот турнир, а 
сейчас имена его участников мы слышим 
по телевизору. Тот же Шамиль Завуров там 
выступал, Хабиб, Рустам Хабилов, Алексей 
Олейник, Ислам Махачев. Тогда я говорил: 
«Посмотрите, какие мощные бойцы, какой 
потенциал, сохранить их надо!»

- Проблемы с въездом на Украину у 
Хабиба есть?

- Да. Всегда у него какие-то проблемы. 
Я ему высылаю приглашение. Сейчас для 
россиян заехать на Украину стало пробле-
матично.

- В интернете есть видео первого боя 
Хабиба против Вусала Байрамова, но нигде 
не указано, где именно он прошел. Что 
это за место?

- Это был ресторан «Полтава». Мы там 
планировали ежегодно проводить «Лигу чем-
пионов» среди профессионалов. В 2008 году 
мы организовали турнир, а на следующий 
год нам уже не дали добро на его проведе-
ние. Сказали, что боятся. Там был случай, 
когда Хамиз Мамедов отправил одного пар-
ня в глубокий нокаут, тот долго не приходил 
в себя. Это закончилось больницей, и хозя-
ева ресторана испугались. Там очень яркие 
бойцы дрались. Мы собирали четверку силь-
нейших бойцов СНГ. Планировали сделать 
этот турнир традиционным.

Евгений ПЕТРОВ
Окончание - стр. 8

Алекс Нурмагомедов, дядя и один из самых близких людей Хабиба, дал откровенное интервью «СЭ»

7 октября. Лас-Вегас. Хабиб НУРМАГОМЕДОВ (справа) победил Конора МАКГРЕГОРА.  
Реванш невозможен.
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Интрига Дня

ФРАНЦИЯ vs ГЕРМАНИЯ

 1.74   4.01   4.73
Германия была разгромлена  
голландцами (0:3), а будущее Йоахима Лева -  
под вопросом. Сегодня немцам предстоит 
матч с сильнейшей сборной мира.  
По мнению Winline, шансов у них немного.

ФУТБОЛ ГЛАВНОЕ ДОСТИЖЕНИЕ 
ЧЕРЧЕСОВА

Симона ХАЛЕП -  
О КУБКЕ КРЕМЛЯ И НЕ ТОЛЬКО

АДВОКАТ МАМАЕВА:  
«ПАВЕЛ БУДЕТ ЗАЩИЩАТЬСЯ»

Представители Александра Кокорина и Павла Мамаева направили апелляцию на содержание футболистов  
под стражей. Судебное заседание состоится в пятницу, 19 октября. Вчера адвокат полузащитника «Краснодара» 

Игорь Бушманов навестил в СИЗО № 2 своего клиента, после чего дал интервью «СЭ».

В воскресенье сборная России победила Турцию (2:0) 
и упрочила лидерство в своей группе Лиги наций. 
Обозреватель «СЭ» Игорь РАБИНЕР анализирует 

последние матчи нашей команды.

2

Первая ракетка женского теннисного рейтинга 
Симона Халеп приехала на «ВТБ Кубок Кремля»  

для того, чтобы подготовиться к итоговому 
чемпионату WTA и дала интервью «СЭ».

7

Денис ПАК и Сергей ГАЙСИН 
НАГРАЖДЕНЫ

Президент России Владимир Путин наградил директора департа-
мента Минпромторга Дениса Пака медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» второй степени, а генерального директора ФГУП 
«НАМИ» Сергея Гайсина орденом Александра Невского. Это следу-
ет из указа главы государства, размещенного на портале правовой 
информации. Чиновники награждены «за большой вклад в реализа-
цию проекта «Единая модульная платформа», позволившего создать 
широкий модульный ряд отечественных автомобилей».

Напомним, что Пак и Гайсин - пострадавшие по уголовному де-
лу, возбужденному против нападающего «Зенита»  Александра Ко-
корина и полузащитника «Краснодара» Павла Мамаева.

- И вы, и адвокат Кокорина уже подали 
апелляцию. Как будете добиваться измене-
ния меры пресечения? - вопрос Бушманову.

- Мы в апелляционной жалобе указали не-
сколько аспектов, на которые просили обра-
тить внимание суд. Первый из них - суд дол-
жен с большей тщательностью проверить ма-
териалы, которые представлены следствием 
по ходатайствам, которые касаются причаст-
ности Мамаева к совершенному преступле-
нию. Мы заявляем о том, что Павел не при-
частен к совершению хулиганских действий. 
Мера пресечения, которая была избрана, не 
учитывала данные о личности Павла, необхо-
димость исполнения им трудовых функций по 
контракту, а также то, что эти обстоятельства 
могут повлиять не только на его карьеру, но и 
на членов его семьи, поскольку контракт пред-
усматривает как обязанности, так и штраф-
ные санкции за его неисполнение.

- Следствие и прокуратура считают, 
что фигуранты дела опасны для общест-
ва и, если бы остались на свободе, могли 
бы скрыться. Как вы намерены доказать, 
что это не так?

- Это предположительные выводы, они не 
обоснованы. Ни материалами ходатайства, ни 
какими-либо еще материалами. Это предполо-
жение мы оспаривать не собираемся, а лишь 
заявляем, что мой подзащитный не представ-
ляет опасности для общества. Он осознал со-
деянное, в чем раскаивается. Учитывая его 
личность и то внимание, которое приковано 
к данному процессу, это будет дополнитель-
ной гарантией того, что Мамаев и другие фи-
гуранты дела никуда не скроются. Он наме-
рен до конца пройти все судебно-следствен-
ные процедуры, с тем чтобы в дальнейшем 
нормально жить.

МАМАЕВ НЕ ПРИЧАСТЕН К ИНЦИДЕНТУ 
С ПАКОМ

- Сторона Пака утверждает, что провока-
ции с его стороны не было и что компания, 
в составе которой были Мамаев и Кокорин, 
сама оскорбляла его. Почему у вас другая 
точка зрения?

- Мы еще раз обращаем внимание на то, 
что к инциденту с Паком Мамаев не прича-
стен. Поэтому комментировать какие-то об-
стоятельства, связанные с показаниями Па-
ка, мы считаем нецелесообразным.

- Какое значение имеет то, что Павел и 
Александр извинились за свои действия 
перед Паком и другими пострадавшими?

- Это влияет на степень ответственности, 
на меру наказания - раскаяние, содействие 
предварительному расследованию. Здесь учи-
тывается, что им, к сожалению, предъявляет-
ся обвинение в совершении тяжкого преступ-
ления. Оно не предусматривает прекращения 
уголовного преследования в связи с примире-
нием сторон. Эта позиция может учитываться 
судебными органами при принятии процессу-
альных решений, в том числе касающихся ме-
ры пресечения для обоих фигурантов.

- Будете ли вы добиваться смягчения ста-
тьи до «Побоев», как это и было изначально?

- Сейчас он подозревается в совершении 
хулиганства. Одновременно возбуждено де-
ло по факту причинения побоев. Это что ка-
сается Пака. Мы ставим вопрос о том, что мы 
не причастны к данному деянию, и считаем, 
что в связи с непричастностью уголовное де-
ло в отношении Мамаева должно быть прекра-
щено по так называемым реабилитирующим 
основаниям - когда оно прекращается, чело-
век получает право на реабилитацию.

Что касается нанесения телесных повре-
ждений, это уже вопрос квалификации - бы-
ло ли это хулиганство или же другое - легкий 
вред здоровью или средней тяжести.

НАМЕРЕНЫ ВОЗМЕСТИТЬ МОРАЛЬНЫЙ 
УЩЕРБ И ИЗВИНИТЬСЯ

- Почему не пытались выйти на мирное 
соглашение с потерпевшими?

- Что касается потерпевшего от действий 
Мамаева у гостиницы «Пекин», мы сделали 
официальное заявление в протоколе следст-
венных действий, где указали, что намере-
ны загладить вину, возместить моральный 
ущерб, принести извинения. Попросили след-
ствие довести это до потерпевшей стороны. В 
том числе на судебном заседании. Если у нас 
будут проводиться очные ставки с потерпев-
шим, мы об этом ему также сообщим и попро-
сим высказаться по этому вопросу - готов ли 
он к примирению, готов ли принять компен-
сацию морального и материального ущерба, 
которую предлагает наша сторона.

- Дополнительные попытки примирить-
ся предпринимаются уже сейчас?

- Мы не имеем права оказывать какое-ли-
бо воздействие на потерпевшего: в том числе 
звонить ему и пытаться выяснить его пози-
цию. Можно поступать только так, как пред-
усмотрено уголовно-процессуальным законо-
дательством. А именно - ходатайствовать пе-
ред следствием о донесении нашей позиции 
до потерпевшего, а также задать ему вопросы 
на следственных действиях, когда такая воз-
можность нам будет предоставлена. На очной 
ставке, если таковая будет.

Андрей МИХАЙЛОВ
Окончание и другие материалы - стр. 5

Статья 213 УК РФ. Хулиганство
Хулиганство, то есть грубое нарушение общественного порядка, 

выражающее явное неуважение к обществу.
Деяние, совершенное группой лиц по предварительному сгово-

ру или организованной группой, - наказывается штрафом в разме-
ре от пятисот тысяч до одного миллиона рублей, или в размере за-
работной платы, или иного дохода осужденного за период от трех до 
четырех лет, либо принудительными работами на срок до пяти лет, 
либо лишением свободы на срок до семи лет.

Статья 116 УК РФ. Побои
Побои или иные насильственные действия, причинившие физи-

ческую боль, но не повлекшие последствий, указанных в статье 115 
настоящего Кодекса, совершенные из хулиганских побуждений, а 
равно по мотивам политической, идеологической, расовой, нацио-
нальной или религиозной ненависти или вражды либо по мотивам 
ненависти или вражды в отношении какой-либо социальной груп-
пы, - наказывается обязательными работами на срок до трехсот ше-
стидесяти часов, либо исправительными работами на срок до одно-
го года, либо ограничением свободы на срок до двух лет, либо прину-
дительными работами на срок до двух лет, либо арестом на срок до 
шести месяцев, либо лишением свободы на срок до двух лет.

11 октября. Москва. Павел МАМАЕВ (слева) на заседании Тверского районного суда Москвы, на котором рассматривалось ходатайство следствия об аресте футболиста.
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СБОРНАЯ ПО ЧЕРЧЕСОВУ
БЕЗ «ПАССАЖИРОВ», ЛЕГКОМЫСЛИЯ И ПРИМ-БАЛЕРИН

Обозреватель «СЭ» - о главных достижениях Станислава Черчесова в национальной команде

Игорь РАБИНЕР

СОЗДАН МЕХАНИЗМ
Октябрь 2018-го подтвердил: в 

сборной России создан механизм. 
Задача новых игроков проста - в 
него встроиться, и если импрови-
зировать, то в рамках его филосо-
фии. Матчи с турками, чехами и 
шведами показали, что в этом ме-
ханизме вообще нет «пассажиров» 
- он сварен так, что каждый делает 
свою часть работы на команду, ни-
кто явно не проседает, даже если у 
него персонально что-то не идет. 

В этом механизме нет места 
примам-балеринам, которых все 
должны обслуживать, а они - с ка-
кой уж ноги встанут. На острие 
атаки играет Артем Дзюба, кото-
рый не то что не ждет обслужива-
ния и не играет на чистых мячах, 
а сам вкалывает и обслуживает 
партнеров чуть ли не больше всех. 
Дзюба, даже когда не забивает, за-
ражает команду стремлением выр-
вать у соперника с мясом каждый 
мяч. Глядя, какую дикую самоот-
дачу показывает капитан, невоз-
можно играть иначе.

Чего в игре нынешней сборной 
точно нет, так это наивности. На-
ивность применительно к совре-
менному футболу - это разрывы 
между линиями, которыми обяза-
тельно воспользуются более или 
менее классные соперники; это не-
поладки в важнейших для сегод-
няшней игры переходных фазах 
- от обороны к атаке и от атаки к 
обороне. Команда Черчесова тут 
же вступает в отбор после потери 
мяча, при этом каждый игрок чет-
ко знает, где находиться. Поэтому 
даже если и не удается мяч сразу 
вернуть, то и выход соперника из-
под прессинга не чреват атакой с 
численным преимуществом.

Ни разу не видел, чтобы, во-
первых, каким-то легкомыслен-
ным действием отрезалась боль-
шая группа наших игроков и, во-
вторых, чтобы кто-то после потери 
встал и не отработал назад. Без 
ошибок, естественно, обходиться 
не может, но рабочая этика у ко-
манды оптимальная. И это - абсо-
лютно по-черчесовски.

Уже даже кадрово это сборная 
именно Черчесова в чистом ви-
де. Давайте посмотрим на соста-
вы команды в октябрьских матчах 
со Швецией и Турцией. Вот футбо-
листы, дебютировавшие в сборной 
при нынешнем тренере, - Джикия, 
Мариу Фернандес, Рауш, Кудря-
шов, Газинский, Кузяев, Заболот-
ный. Добавим сюда пропускав-
ших эти игры из-за травм Лунева 
и Ерохина. В турнирных матчах 
также до Черчесова не играли Ги-
льерме (две товарищеские встре-
чи при Леониде Слуцком), Зобнин 
и Камболов (по одному «товарня-
ку» при Фабио Капелло).

Меньше десяти матчей за сбор-
ную до Черчесова было у Нойштед-
тера (два матча в финальном тур-
нире Евро-2016 и один товари-
щеский при Слуцком), Головина 

(открытие Слуцкого, при котором 
игрок провел три матча на Евро и 
еще пять товарищеских), Черы-
шева (девять игр при нуле голов, 
пять матчей - отборочные: четы-
ре при Капелло и одна при Слуц-
ком), Полоза (по одному отбороч-
ному и товарищескому матчу при 
Капелло). 11 игр, из которых че-
тыре отборочных и ни одного фи-
нального (опять же с нулем голов), 
было у Ионова.

Таким образом, из всего соста-
ва сборной в двух последних мат-
чах единственным более или менее 
опытным сборником был Артем 
Дзюба, к моменту прихода Черче-
сова проведший за национальную 
команду 21 матч и забивший де-
вять мячей при трех тренерах - Ди-
ке Адвокате, Капелло и Слуцком. 
Вполне логично, при его лидер-
ских качествах другого варианта 
с  новым капитаном после ухо-
да Акинфеева не было. Вернее, он 
был бы, если бы Федор Смолов на-
ходился не в нынешней, а в прош-
логодней ситуации. Но в футболе 
все меняется быстро.

Итого: у всех из этого состава, 
вместе взятых, кроме Дзюбы, до 
Черчесова было 37 игр, из которых 
пять - в финальных турнирах Ев-
ро (а в ЧМ из них не играл никто, 
в том числе и Артем), десять - в от-
борочных и 22 - в товарищеских!

Было интересно и важно по-
нять, отразится ли на коман-
де довольно-таки массовый уход 
опытнейших ветеранов после до-
машнего чемпионата мира - Игна-
шевича, Самедова, Жиркова, а те-
перь и Акинфеева. По первым мат-

чам этого эффекта не видно. Никто 
из этих прекрасных и столько сде-
лавших для сборной мастеров (до-
статочно сказать, что Акинфеев, 
Игнашевич и Жирков участвова-
ли как в бронзовом Евро-2008, так 
и в четвертьфинальном ЧМ-2018) 
в сентябре и октябре за сборную 
уже не играл, но команда одержа-
ла три победы при одной ничьей с 
общим счетом 9:2.

После известий об окончании 
карьеры в сборной Акинфеева и 
травмы Лунева уязвимой на ок-
тябрьские матчи мне казалась 
вратарская позиция. Но прият-
но удивил Гильерме. Оба матча 
отыграл так, словно всю жизнь 
только и делал, что выходил в ос-
нове сборной России. Да, оборо-
на в целом действовала надеж-
но, слишком много создавать со-
перникам не давала, но когда это 
было нужно, Маринато делал все 
безупречно. Ну а о двух блестяще 
организованных им атаках (пер-
вая - удар Дзюбы головой чуть вы-
ше ворот, вторая - гол Черышева) 
уже не говорю. Это что-то новое в 
сборной.

ЕСЛИ ЕСТЬ КОМАНДА, 
ТО ЕСТЬ И ЦЕНТРАЛЬНЫЕ 

ЗАЩИТНИКИ
Один мой читатель недоумева-

ет: «Непонятно одно - где эта мо-
дель была до чемпионата мира? 
Словно из ниоткуда все взялось». 
Отвечаю словами Остапа Бенде-
ра: «Скоро только кошки родят-
ся». Сборная собирается на счита-
ные дни, за них ничего серьезно-
го не построишь. А перед ЧМ был 
месячный сбор. Там и было зало-
жено все, что мы видим сейчас. А 
после турнира - развито и усовер-
шенствовано.

Взять хотя бы схему и историю 
с центром обороны - едва ли не са-
мую показательную для команды 
времен Черчесова.

Когда он возглавил сборную и 
из нее ушел (как выяснилось, не 
навсегда) Игнашевич, все хвата-
лись за голову: «Что делать?! У нас 
нет центральных защитников».

Когда весной 2017-го об окон-
чании карьеры в национальной 
команде объявил Василий Бере-
зуцкий, все хватались за голову: 
«Что делать?! У нас нет централь-
ных защитников».

Когда зимой 2018-го за неде-
лю порвали «кресты» Джикия и 
Васин, все хватались за голову: 
«Что делать?! У нас нет централь-
ных защитников».

Когда после ЧМ-2018 закончил 
Игнашевич и надолго сломался 
его партнер по основе на чемпио-
нате мира Кутепов, все хватались 
за голову: «Что делать?! У нас нет 
центральных защитников».

Только Черчесов и его штаб не 
хватались за голову и просто ра-
ботали. И создавали модель, при 
которой реже на тройку (что сра-
ботало с Испанией), а в основном 
на пару (теперь уже постоянно) 
центральных защитников не об-
рушивается вся нагрузка в оборо-
нительных действиях. Значитель-
ную ее часть съедают и централь-
ные полузащитники, и фланги 
- да вся команда в целом.

Вот потому-то и Игнашевич - 
Кутепов на ЧМ-2018, и Джикия 
- Нойштедтер в четырех послед-
них матчах смотрятся так орга-
нично. После двухлетних усилий 
выстроен общекомандный меха-
низм. И в нем даже не самым вы-
дающимся, но четко понимаю-
щим алгоритм его действий иг-
рокам комфортно.

Надо ведь понимать: тре-
нерская работа идет с живыми 
людьми. В ней никогда и ниче-
го до конца нельзя просчитать и 
запланировать. Кто мог предпо-
ложить те же травмы Джикии и 
Васина? Не будь их, может, так и 
продолжила бы сборная играть с 
тремя центральными. И кто зна-
ет, к чему бы это привело? А как 
можно было заранее предпола-

гать, какая перемена за год про-
изойдет с Дзюбой? И обратная - 
со Смоловым?

Это ведь одно из самых боль-
ших тренерских искусств - вовре-
мя и адекватно оценивать пере-
мены, происходящие с теми или 
иными футболистами. И менять 
команду, отталкиваясь от них, а 
не замыкаясь в виртуальном мо-
настыре собственных, уже неак-
туальных идей.

Гус Хиддинк весь отборочный 
турнир Евро-2008 играл так же. 
Потому что эту схему использо-
вал ЦСКА - ведущий клуб стра-
ны на момент прихода голландца 
в национальную команду, у кото-
рого в сборной играл почти весь 
оборонительный блок.

А в конце 2007-го - начале 
2008-го на первые роли вышел 
«Зенит», сначала ставший чем-
пионом, а потом проведший бле-
стящую кампанию в Кубке УЕФА, 
увенчавшуюся выигрышем тро-
фея. Питерцы под руководством 
идейно близкого Хиддинку Ди-
ка Адвоката играли с двумя цен-
тральными. И после разгрома 0:3 
от румын в мартовском товари-
щеском матче Гус понял, что при-
шла пора перестраиваться. На-

шел на роль связующего звена 
между обороной и атакой Сема-
ка - и пазл сложился. Точно так 
же, как и у Черчесова, - в послед-
ний момент! Новую схему Гус то-
же начал наигрывать на майском 
сборе.

А Черчесову в конечном сче-
те и старая пригодилась, причем 
в решающий момент - против ис-
панцев в 1/8 финала ЧМ-2018. 
Ничто в этой жизни не делается 
понапрасну.

ФЕНОМЕН ЧЕРЫШЕВА
Еще меня поражает, насколь-

ко же Черчесов за очень короткие 
сроки работы с Денисом Черы-
шевым успел оценить все его ко-
зыри и выстроить игру так, что-
бы они работали чуть ли не в ка-
ждом матче. То с первых минут, то 
на замену, но почти всякий раз.

Денис ведь не из тех «хребто-
вых» для команды футболистов, 
на которых можно строить игру 
в целом. Через него неправильно 
постоянно вести игру, у него нет 
какой-то выдающейся статисти-
ки по пробегу, он не какой-то там 
великий комбинатор.

Но если его выводить на ве-
ликолепно поставленный удар в 
нужное время и в нужном месте, 
получится то, что мы наблюдаем 
начиная с матча против Саудов-
ской Аравии. Мне кажется, трене-
ры, работавшие с ним прежде, ви-
дели у Черышева одну лишь ско-
рость, сужая тем самым диапазон 
его возможностей.

Черчесов с Ромащенко обра-
щали мое внимание - и вы може-
те прочитать это в книге «Сбор-
ная-2018: чемпионы наших сер-
дец» - на то, как часто в сборной 
Черышев стал смещаться в центр. 
Напоминали, что в «товарняке» с 
Австрией он еще все время бегал 
по бровке, - и просили сравнить с 
тем, что стало потом.

Это была абсолютно осмы-
сленная работа. И, в частности, 
гол Дениса Египту был стопро-
центно отрепетированным. На 
теории было подмечено, что вся 
египетская оборона, когда мяч 
оказывается у лицевой линии, 
группируется у линии вратарской 
и появляется свободная зона при 
атаке вторым темпом. И отдавать 
с лицевой надо туда, что и сделал 
Фернандес.

Кстати, и в матче на «Фиште» 
Головин - тоже. Не удивлюсь, если 
и эта атака с супервыбросом Ги-
льерме и классным завершени-
ем Черышева в касание тоже ре-
зультат подготовки, а не импро-
визации.

Суперэффективность Черы-
шева, забившего за сборную в 
официальных матчах начиная с 
14 июня уже шесть голов, для ме-
ня одно из самых крутых твор-
ческих достижений Черчесова и 
его штаба.

Так можно говорить о многих 
игроках. А ведь в эти дни задача 
тренерского штаба усложнилась 
во много раз. Понятно, что от те-
мы Кокорина и Мамаева было не 
уйти и она не могла не волновать и 
не отвлекать всех без исключения.

Насколько мне известно, тре-
неры вовсе не обсуждали с фут-
болистами эту ситуацию. Ста-
рались направить все их мысли 
на предстоящие игры. Постоян-
но проводили общие теоретиче-
ские занятия, индивидуальные 
беседы, групповые - по линиям. 
Это заставляло игроков анали-
зировать полученную информа-
цию, прокручивать ее и, как след-
ствие, меньше отвлекаться на тя-
желые мысли.

И такая стратегия поведения, 
выработанная штабом, сработа-
ла в полной мере. Со шведами, 
может, было не слишком зрелищ-
но, но слаженно и ответственно. 

С турками начали с такими яро-
стью, куражом и вдохновением, 
что смотреть было одно удоволь-
ствие. А после того как открыли 
счет, сыграли умно и правильно.

У нас есть футбол, а не толь-
ко околофутбольные скандалы. 
Сборная России очень вовремя 
напомнила об этом стране. По-
нятно, что такие результаты бу-
дут не всегда.

Но хочется, чтобы всегда было 
такое отношение к делу.

ЧЕ-2019. Отборочный турнир. Группа 7. Сегодня АВСТРИЯ (мол.) - РОССИЯ (мол.). 19.00 (мск)

ЧТО НУЖНО РОССИИ ДЛЯ ВЫХОДА 
НА МОЛОДЕЖНЫЙ ЕВРО?

Российская молодежка сегодня проведет решающий матч группового этапа отборочного турнира 
чемпионата Европы-2019. В Санкт-Пельтене она сыграет с командой Австрии.

У 
России и Австрии одинако-
вое количество очков - по 19. 
При этом российская сбор-

ная находится на втором месте в 
отборочной группе, а австрийская 
- на третьем. Это связано с тем, 
что в очной встрече, состоявшей-
ся осенью прошлого года, Россия 
победила со счетом 1:0. Сербия 
же с первой строчки уже не сдви-
нется - в финальную стадию Евро 
она вышла напрямую. Российской 
сборной, для того чтобы финиши-
ровать на втором месте, достаточ-
но сыграть с Австрией вничью.

Команда, которая станет вто-
рой, может выйти в стыковые 
матчи, которые пройдут 12 и 20 
ноября. Для этого она должна ока-

заться в числе четырех лучших 
сборных, занявших вторые ме-
ста в отборочных группах (всего 
их девять).

При определении лучших сго-
рают очки, набранные в матчах 
со сборными, которые распола-
гаются в группах на последних 
местах. То есть при ничьей с ав-
стрийцами второе место может 
ничего не дать российской сбор-
ной. Для продолжения борьбы за 
участие в финальной стадии чем-
пионата Европы ей нужно побе-
ждать. Причем чем крупнее - тем 
лучше.

На данный момент Россия - 
четвертая среди вторых (13 очков 
- 6 очков, добытые в матчах с Гиб-
ралтаром, сгорели). Столько же 
очков у поляков и португальцев. 
Из-за разности забитых и пропу-
щенных мячей поляки идут треть-
ими (+7), а португальцы - пятыми 
(+4). Разность у России - +5. Боль-
ше всего очков в рейтинге вто-
рых команд у Греции - 16, вторую 
строчку занимают шведы - 14.

Чемпионат Европы-2019 - это 
еще и отбор на олимпийский фут-
больный турнир 2020 года. От Ев-
ропы туда попадут команды, кото-

рые на Евро войдут в четверку луч-
ших. Отечественная футбольная 
сборная не выступала на Олимпи-
адах с 1988 года.

Илья АНДРЕЕВ
Рейтинг команд, занимающих в от-

борочных группах вторые места
 Команда И В Н П ЗМ ПМ О
1. Греция 7 5 1 1 15 5 16
2. Швеция 7 4 2 1 12 5 14
3. Польша 7 3 4 0 16 9 13
4. Россия 7 4 1 2 15 10 13
5. Португалия 7 4 1 2 13 9 13
6. Словакия 7 4 0 3 13 16 12
7. Украина 7 3 2 2 11 9 11
8.  Норвегия 8 3 2 3 11 11 11
9. Словения 7 3 2 2 9 9 11

АВСТРИЯ - РОССИЯ

Сегодня. Санкт-Пельтен. Стади-
он «НВ Арена». 19.00.

Судья: Фишер (Эстония).
 И В Н П М О
1. Сербия 9 8 1 0 23-5 25
2. Россия 9 6 1 2 23-10 19
3. Австрия 9 6 1 2 22-5 19
4. Армения 9 2 2 5 9-16 8
5. Македония 9 1 1 7 11-23 4
6. Гибралтар 9 1 0 8 1-30 3

ЧТО НУЖНО 
РОССИИ 

ДЛЯ ПОБЕДЫ 
В ГРУППЕ

После победы над Турцией 
сборная России набрала семь 
очков и обеспечила себе как 
минимум второе место в своей 
группе Лиги наций.

Более того, наша команда 
имеет великолепные шансы на 
итоговое первое место. Этого не 
произойдет только при одном 
условии: если сборная Шве-
ции в двух оставшихся матчах 
одержит две победы - с Турци-
ей (17 ноября в гостях) и с Рос-
сией (20 ноября дома). Тогда 
скандинавы наберут семь оч-
ков и обойдут россиян по лич-
ным встречам.

Напомним, что победитель 
группы Лиги наций поднима-
ется в более высокий дивизи-
он и имеет шанс побороться за 
прямую путевку на Евро-2020.

Алексей МОРОЗ
 И В Н П М О
1. Россия 3 2 1 0 4-1 7
2. Турция 3 1 0 2 4-6 3
3. Швеция 2 0 1 1 2-3 1

17 ноября. Турция - Швеция.
20 ноября. Швеция - Россия.

Воскресенье. Сочи. Россия - Турция - 2:0.  
В атаке защитник нашей сборной Руслан КАМБОЛОВ.

12 октября. Тула. Россия (мол.) - Македония (мол.) - 5:1.  
Футболисты нашей команды сделали важный шаг на пути к ЧЕ-2019.

Суперэффективность Черышева, забившего 
за сборную в официальных матчах начиная 
с 14 июня уже шесть голов, для меня одно 
из самых крутых творческих достижений 
Черчесова и его штаба.

После известий об окончании карьеры 
в сборной Акинфеева и травмы Лунева 
уязвимой на октябрьские матчи мне 
казалась вратарская позиция. Но приятно 
удивил Гильерме. Оба матча отыграл так, 
словно всю жизнь только и делал,  
что выходил в основе сборной России.

Главный тренер национальной команды  
Станислав ЧЕРЧЕСОВ.
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ФУТБОЛ ЛИГА НАЦИЙ. Дивизион B. Группа 2. 4-й тур. РОССИЯ - ТУРЦИЯ - 2:0

ЭТО РЕАЛЬНО КРУТО!
Во встрече с Турцией наша команда сыграла почти идеально.  

Разбор матча - в материале обозревателя «СЭ».

УДОБНЫЙ ФУТБОЛ
Турции в этом матче надо было 

побеждать, и, чтобы выполнить 
эту задачу, она, конечно, сыграла 
первым номером, в чем ей помо-
гла российская команда. Стран-
ное дело: первый матч ничему 
не научил Мирчу Луческу. Тогда 
показалось, что турки сыграли в 
поддавки - Фернандес на своем 
фланге получал мяч, узнавал про-
гноз погоды на следующую неде-
лю и двигался дальше, не встре-
чая даже подобия опеки. В воскре-
сенье мало что изменилось.

Это еще раз заставляет заду-
маться о профпригодности Луче-
ску в постшахтерский период ка-
рьеры. Сборная России сильна на 
«стандартах» и в контратаках. Оба 
качества появились по ходу чем-
пионата мира: мы тогда даже в 
матчах с арабами отдавали мяч и 
использовали свободные коридо-
ры. То ли Турция российскую ко-
манду вообще не изучала, то ли у 
нее был план, который рухнул по-
сле гола. И мы еще раз доказали, 
что без мяча играем лучше.

Станислав Черчесов сделал 
две перестановки в стартовом со-
ставе - Рауша и Черышева заме-
нили Кудряшов и Кузяев. Послед-
ний играл центральнее, а чуть 
левее располагался Головин, ко-
торый много смещался в центр, а 
после выхода на замену Черыше-
ва играл «десятку». В зоне левого 
полуфланга оказывались то Зоб-
нин, то Кузяев. Однако, несмотря 
на эту сложную мозаику, левым 
крылом сборная атаковала мало 
и не так остро - 0.17 xG.

Правый фланг работал лучше 
благодаря активности Фернанде-

са и Ионова, который в такой иг-
ре - на контратаках, со свободны-
ми зонами, любезно предоставляе-
мыми турками, - намного полезнее, 
чем в позиционном наступлении. Я 
предполагал, что Черчесов поменя-
ет Рауша и Ионова. Угадал только с 
первым. Видимо, недооценил так-
тическую близорукость соперни-
ка. В такой игре Ионов, наверное, 
полезнее нынешнего Миранчука.

Турки сделали все для того, 
чтобы почти весь матч сборная 
России играла в тот футбол, кото-
рый у нее лучше всего получает-
ся. В позиционных атаках очень 
многое держится на борьбе Дзю-
бы. Если Артем начинает проиг-
рывать дуэли, как было в матче 
со Швецией (24% против средних 
40%), сразу возникают проблемы. 
В контратаках же ведущая роль 
отводится сразу нескольким ис-
полнителям - Ионову, Фернанде-
су и, конечно, Головину.

ГОЛОВИН:  
В ПОРЯДКЕ ИЛИ НЕТ?

Александр выглядел намного 
лучше, чем в предыдущем матче. 
Тогда он, напомню, не сделал ни 
одной точной острой передачи, 
не нанес ни одного удара в створ 
ворот и не выполнил ни одной 
удачной обводки. Ну из «Монако» 
приехал человек, можно понять! 
А вчера он показал 1, 1, 4 соот-
ветственно. Хотя важнее другое - 
угловой, с которого наши забили, 
и голевая передача (что интерес-
но, справа) Черышеву. То есть по-
участвовал в обоих голах.

В то же время Головин запо-
рол немало моментов. Протащить 
мяч, разогнать атаку у него полу-

чалось здорово. Показал тради-
ционный объем черновой работы 
- 28 единоборств (больше только у 
Дзюбы - 50) и 12 подборов и пере-
хватов. Не получалась игра имен-
но в завершающей фазе: то мяч 
далеко отпустит, то ошибется, то 
не прочитает ситуацию, как бы-
ло в эпизоде, когда он, находясь 
в офсайде, принял мяч, хотя пас 
шел Черышеву.

Но не будем строги. Головин 
внес большой вклад в эту победу, 
а его ошибки некритичны. Сбор-
ная порадовала в командных дей-
ствиях. И даже немного в позици-
онных атаках. Было понятно, что 
происходит: на чужой половине 
поля мяч неплохо контролировал-
ся, было продвижение, проходили 
разнообразные, довольно инте-
ресные комбинации. Про быстрые 
атаки и говорить нечего - это наш 
конек. Что неудивительно с таки-
ми-то исполнителями.

Качество атакующей игры бы-
ло выше, чем в матче со Швецией. 
Шведы очень компактны и орга-
низованны. В отличие от турок, 
которые играют сердцем, а не го-
ловой. Если со шведами наши на-
несли только один удар в створ, 
то вчера - пять. Было четыре уда-
ра из штрафной площади, стало 
- восемь. Хотя точность разных 
острых передач не изменилась 
или даже оказалась ниже. Одна-
ко финальную точку стали ста-
вить четче, и это главное.

ПРОБЛЕМЫ  
СРЕДНЕЙ ЛИНИИ

Наверное, стоит рассказать и 
об игре Черышева. Хотя лучше 
статистики никто его игру не опи-
шет - с шестью голами, забитыми 
за сборную в этом году, он стоит в 
одном шаге от повторения рекор-
да. Черышев здорово завершает 
атаки, причем для него нет раз-
ницы, какое расстояние до ворот 
и насколько удобна позиция. Был 
у него сбой в прошлом матче: пять 
ударов и все - мимо. Вчера, как и 
вся сборная, он играл качествен-
нее - два из двух.

Если говорить в целом, то 
сборная показала очень высокую 
организацию игры и вообще ее 
эволюционное развитие радует. 
Признайтесь: ведь посещали мыс-
ли, что большой успех на чемпи-
онате мира был то ли случайно-
стью, то ли следствием сумасшед-
шей физической формы. Сейчас 
сборная играет еще лучше. Когда 
хорошо - хвалим. Плохо - ругаем. 
Так и должно быть. Однако мно-
гих это удивляет, и в ответ летят 
упреки в «переобувании».

Все хорошо, но есть и недо-
статки. Во-первых, организация 
игры в средней линии. Вновь при-
ходится это отмечать, поскольку 
на этом участке прогресса не вид-
но. Говорят, что Черчесов исполь-
зует Зобнина лучше, чем Массимо 
Каррера в «Спартаке». Но в сбор-
ной тоже есть разрывы между ли-
ниями, хотя здесь Зобнин играет 
ниже, чем в клубе. Другая незада-
ча - ошибки в распределении опе-
каемых игроков. Ниже - два та-
ких эпизода.

Зобнин играет по оппоненту в 
опорной зоне, но мяч идет между 
ним и Газинским. Следует опас-
ный удар. Кто должен был дер-
жать Текдемира? По всей види-
мости, Кудряшов, но он пошел 
страховать Джикию. А вообще си-
туация очень сложная - пять на 
пять (на снимке 1).

Опорные полузащитники 
сборной России провалились, в 
результате чего образовалось сво-
бодное пространство в так назы-
ваемой зоне 14. Тосун нанес опас-
ный удар (на снимке 2).

Во-вторых, над позиционной 
атакой все-таки надо работать. 
Футбол, в котором наша команда 
владеет мячом 38% времени, бу-
дет радовать до тех пор, пока при-
носит результат. Безусловно, игра 
подачами на Дзюбу - разумна: на-
до использовать сильные качест-
ва центрфорварда. Но хорошо бы 
придумать что-то еще, некую аль-
тернативу. Пока это не так чтобы 
очень получается. Но по сравне-
нию с тем, что было год назад, все 
очень круто.

Михаил БОРЗЫКИН

«СМЕНА ТРЕНЕРА НЕ СКАЖЕТСЯ  
НА ГОЛОВИНЕ, К НЕМУ В «МОНАКО» 

МЕНЬШЕ ВСЕГО ПРЕТЕНЗИЙ»
Вместо отправленного в отставку Леонарду Жардима «Монако» 
возглавил Тьерри Анри. Французский журналист goal.com Наим 
Бенеддра оценил решение руководства клуба, а также высказал 

мнение о новом главном тренере и будущем Александра Головина.

- Жардим был беспомощен в 
этом сезоне, - считает Бенеддра. 
- Он пытался применить те ме-
тоды, которые работали раньше, 
но «Монако» так сильно обновил-
ся, что построить боеспособный 
коллектив за одно лето было про-
сто невозможно. Оставшиеся же 
с прошлых сезонов футболисты 
недостаточно выкладывались. 
Молодежь же не смогла подстро-
иться под игру команды. К со-
жалению, из-за этого пострада-
ла репутация Жардима. Дело в 
том, что с самого начала работы 
в «Монако» португальцу все вре-
мя удавалось практически невоз-
можное - выстраивать эффектив-
ную команду, несмотря на про-
дажи основных игроков. Год за 
годом. Иногда все шло успеш-
но, но если и не получалось, то 
сложно обвинять в этом Жарди-
ма. Все-таки каждый сезон мно-
гих футболистов продавали, со-
здавая новые и новые сложности. 
Понятно, что такова суть «Мона-
ко». Нужно зарабатывать день-

ги на трансферах. Но четыре го-
да подряд проделывать один и 
тот же трюк - чудо. Да и вообще 
он отработал дольше, чем обыч-
но задерживается тренер. Несмо-
тря на увольнение, у Жардима 
остается очень высокий рейтинг 
в футбольном мире. Он может по-
лучить в распоряжение еще более 
сильную и амбициозную коман-
ду. К тому же португалец полу-
чит солидную неустойку (его зар-
плата составляла около 4 милли-
онов евро в год).

В любом случае смена трене-
ра не должна сказаться на Голо-
вине. Это человек, к которому в 
нынешнем «Монако» меньше все-
го претензий. Думаю, Анри бу-
дет строить команду вокруг не-
го. Если кому и стоит тревожить-
ся, то Жемерсону и Раджи. Они 
в этом сезоне разочаровывают.

Если говорить об Анри, то 
это, безусловно, громкое имя во 
французском футболе. Много 
лет мы ждали, когда он наконец 
станет главным тренером. И вот 

Тьерри возглавил далеко не са-
мую слабую команду чемпиона-
та Франции. К тому же это клуб, 
в котором он начинал свою про-
фессиональную карьеру. У него 
должны быть особые чувства к 
«Монако». Правда, никто не зна-
ет, кто такой главный тренер Ан-
ри. На что он способен, как рабо-
тает - загадка. Хотя это признан-
ный мастер, эксперт и человек, 
который понимает в футболе все. 
Интересно, каким образом он вы-
ведет «Монако» на правильный 
путь.

Сложно сказать, лучший ли 
это выбор для монегасков, ведь 
ходили слухи о возможном при-
ходе Антонио Конте или Марсело 
Гальярдо. Но в любом случае Ан-
ри-тренер повысит интерес к чем-
пионату Франции. Тьерри сказал, 
что ждет от игроков серьезности, 
кропотливой работы и дисципли-
ны. Все эти качества у Головина 
есть. Бояться прихода Анри ему 
точно не стоит.

Ярослав СУСОВ

Олег РОМАНЦЕВ: «НЕУДИВИТЕЛЬНО, 
ЧТО ГОЛОВИН ЕЩЕ НЕ НАБРАЛ 
ОПТИМАЛЬНЫХ КОНДИЦИЙ»

Бывший главный тренер сборной России -  
о команде Станислава Черчесова

Т
ема сборной - особая в биографии са-
мого титулованного российского тре-
нера. В нее он приходил дважды, хотя 

и знал, что в одну реку… А случалось с этой 
командой под его руководством всякое - от 
легендарного триумфа на «Стад де Франс» 
до ничейной трагедии в Лужниках c Укра-
иной. О нынешней сборной, два года кото-
рой рулит Станислав Черчесов, Романцев по 
вполне понятным причинам следит с осо-
бым вниманием.

- А что особенно нравится в нынешней ко-
манде? - на оптимистической ноте начинаю я на-
шу беседу.

- То, что футболисты не выглядят запрограмми-
рованными роботами, а живут игрой. И это главная 
тренерская заслуга. Кроме того, чувствуется, что эта 
команда уже обрела ту самую уверенность, которая 
позволяет вести борьбу с самым авторитетным со-
перником. Все это - наследие чемпионата мира, опыт 
которого бесценен.

- Не показалось, что второй тайм у наших 
вышел поинтереснее первого?

- Если по ходу встречи команда умеет тактически 
перестраиваться и прибавлять в движении, это еще 
один показатель того, что она растет. Но остроты в 
действиях нашей команды прибавилось и за счет то-
го, что после перерыва турки пошли вперед и у них 
появились свободные зоны, которые мы использо-
вали для атак. Вспомните, сколько скоростных про-
ходов по правому флангу было у Ионова. Да и голе-
вую передачу на Черышева Головин делал именно 
из этой зоны. Такая комбинация - образец для фут-
больных учебников.

- Да и точка в ней была поставлена Черыше-
вым мастерски. Честно говоря, я удивился, когда 
не увидел Дениса в стартовом составе.

- А я - нет. Возможно, выпустив Кузяева, Черче-
сов хотел посмотреть, как будет выглядеть средняя 
линия в таком сочетании. И это право тренера. Зато 
появление умеющего обострить Черышева, когда со-
перник стал сдавать, оправдало себя на все сто. Цель 
посмотреть в деле Кудряшова, которому Станислав 
Саламович дал сыграть слева вместо Рауша, тоже 
объяснима. А под занавес он еще выпустил поню-
хать пороха Камболова с Полозом.

- То, что пару матчей подряд не забивает 
Дзюба, не настораживает?

- Конечно, от форварда, да еще с репутацией бом-
бардира, всегда ждут голов. Но ведь к таким со сторо-
ны защитников повышенное внимание. О чем Дзю-
ба сам и сказал после игры. Зато какой прострел Ар-
тем сделал в первом тайме на дальнюю штангу, на 
который чуть не успел Ионов! К тому же не следует 
забывать, что футболисты этого амплуа - народ за-
висимый и им нужны толковые подносчики снаря-
дов. Пока с этим сложновато. Вот восстановится Дза-

гоев, наберет форму Головин, и ситуация в 
этом плане выправится. И голевой час Дзю-
бы еще придет.

- Дмитрий Кириченко тоже заметил, 
что Головин еще не набрал нужных кон-
диций.

- Да это и неудивительно. Парень пере-
шел в зарубежный клуб, столкнулся с совер-
шенно другим футболом, новой средой. Ему 
все в диковину. Да еще и получил травму. И 

естественно Александр бросил все силы, чтобы ут-
вердиться в составе. А это требует больших физиче-
ских и нервных затрат. Сейчас еще «Монако» Анри 
возглавил. Значит, надо новому тренеру себя пока-
зать. В сборной Головин тоже выкладывается полно-
стью. Но чувствуется, что ему пока не хватает легко-
сти. Хотя в отдельных эпизодах видно - потенциал у 
парня большой. Значит, будет прибавлять.

- Два проведенных на ноль матча дают осно-
вание полагать, что дела в обороне обстоят бла-
гополучно?

- Ни один тренер никогда не даст вам положи-
тельного ответа на подобный вопрос даже после та-
ких показателей. Это такая линия, которая и при 
наличии классных защитников требует повышен-
ного внимания. И каждый очередной матч для нее 
проверка на прочность. Вон, у Йоахима Лева какие 
мастера в ней собраны - Боатенг, Хуммельс, Хек-
тор, а голландцы недавно немцам три гола отгрузи-
ли. Давайте считать, что наши защитники провели 
эти встречи без грубых срывов. И это обнадеживает.

- А Нойштедтер и вовсе стал героем, забив пер-
вый мяч. Повезло?

- Везет тем, кто ищет любую возможность забить. 
И, скорее всего, у Нойштедтера было персональное 
задание при розыгрыше стандартных положений 
выдвигаться в чужую штрафную. Это и помогло 
ему первым оказаться на мяче, который после уда-
ра Джикии отскочил к нему от штанги. Получается, 
что все логично.

- После перерыва турки дважды могли срав-
нять счет после коварных ударов Дженгиза Юнде-
ра и Чалханоглу, но выручил Гильерме. Проблема 
с тем, кто заменит ушедшего Акинфеева, решена?

- Да, бразилец выглядел в этих встречах надеж-
но. Но это не значит, что он уже застолбил за собой 
место первого номера. Есть еще талантливый Лунев. 
И решение, кому дальше отдавать предпочтение, бу-
дет принимать Черчесов, которому хорошо извест-
ны все нюансы вратарской профессии.

- Что бы пожелали на будущее Станиславу 
Саламовичу?

- Чтобы его команда сохранила игровое досто-
инство, которое сегодня заставляет любого против-
ника считаться с российской сборной, а болельщи-
ков - верить в нее.

Александр ЛЬВОВ

Л
идером сборной России в матче 
3-го тура группового этапа Лиги 
наций против Швеции (0:0) чи-

татели «СЭ», проголосовавшие на сай-
те www.sport-express.ru, признали Ма-
риу Фернандеса. За защитника ЦСКА 
отдали голоса 32,7 процента респон-
дентов (1784 из 5454 человек). Второй 
результат у капитана национальной 
команды Артема Дзюбы из «Зенита» 
(20,7 процента). Третье место за гол-
кипером «Локомотива» Гильерме (9,6). 
Далее расположились хавбек «Монако» 
Александр Головин (8,6), еще один наш 
легионер Денис Черышев (5,6), а так-
же спартаковец Георгий Джикия (3,3).

Русский бразилец стал лучшим 
по версии болельщиков и в игре 4-го 
тура группового этапа Лиги наций 
с Турцией (2:0). Фернандес набрал 

22,6 процента голосов (4998 из 22 132 
респондентов). В тройке вновь ока-
зались зенитовец Дзюба (17,7) и же-
лезнодорожник Гильерме (17,4). Чет-
вертым стал Головин (13,7), пятым - 
Джикия, а замкнул шестерку автор 
второго мяча Черышев.

Встреча с турками в Сочи была 
12-м матчем сборной России в 2018 
году. В общем зачете лидером остал-
ся Дзюба, у которого 81 балл, но Ма-
риу Фернандес сократил отставание от 
форварда (он набрал 66 очков). Следом 
идут: Головин (55), Зобнин (53), Акин-
феев (44), Черышев (40), Игнашевич 
(26), Гильерме (16), Лунев (13), Саме-
дов (9), Джикия, Смолов и Смольников 
(по 6), Ионов (5), Кузяев (4), Газинский и 
Алексей Миранчук (по 3), Гранат, Еро-
хин, Жирков и (по 2), Заболотный (1).

По традиции после каждой игры 
национальной команды на сайте «СЭ» 
проводится опрос среди болельщи-
ков, голосующих за своих кандида-
тов. Победитель получает в зачет 12 
очков (за товарищескую встречу - 6), 
занявший второе место - 10 (5), тре-
тье - 8 (4), четвертое - 6 (3), пятое - 4 
(2), шестое - 2 (1). Из шестерки игро-
ков, набравших наибольшее количе-
ство баллов по итогам года, лауреата 
выбирают ветераны отечественно-
го футбола, посетители сайта www.
sport-express.ru и журналисты «СЭ».

11 октября. Калининград.  
Россия - Швеция - 0:0.  

МАРИУ ФЕРНАНДЕС в борьбе  
с Себастьяном ЛАРССОНОМ.

МАРИУ ФЕРНАНДЕС - ЛИДЕР СБОРНОЙ РОССИИ В МАТЧАХ С ТУРЦИЕЙ И ШВЕЦИЕЙ

90+2-я минута. Александр ГОЛОВИН (слева) после замены на Дмитрия Полоза у скамейки запасных.

Статистика команд
 Россия  Турция
2,04 xG (ожидаемые голы) 1,05
10 Удары 8 
5  в створ 4
38% Владение мячом 62%
34 Атаки 36 
21%  с ударами 17%
326 Передачи 524 
75%  точные 79%
25 Передачи в штрафную 16 
44%  точные 38%
230 Единоборства 230 
35%  выигранные 42%
26 Обводки 31 
54%  удачные 74%

По данным Wyscout.

Воскресенье. Сочи. Россия - Турция - 2:0. 20-я минута. Далер КУЗЯЕВ, Георгий ДЖИКИЯ (№ 14) и Юрий ГАЗИНСКИЙ радуются голу Романа НОЙШТЕДТЕРА (№ 3).
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ФУТБОЛ ЛИГА НАЦИЙ

МАНЧИНИ ПРЕРВАЛ ЧЕРНУЮ СЕРИЮ. 
ИТАЛИЯ НАКОНЕЦ-ТО ЗАИГРАЛА

ДИВИЗИОН C
Группа 1

Израиль - Албания - 2:0 (Хемед, 8. 
Саба, 83).

Выдающийся матч провел гол-
кипер сборной Израиля Харуш. 
Он не только отбил семь ударов 
в створ в исполнении албанцев, 
но и отметился голевой переда-
чей: в начале матча Харуш дале-
ко выбил мяч, Хемед подхватил 
его, чуть продвинулся вперед и 
прошил вышедшего далеко вра-
таря албанцев.
 И В Н П М О
1. Израиль 3 2 0 1 4-2 6
2. Шотландия 2 1 0 1 3-2 3
3. Албания 3 1 0 2 1-4 3

17 ноября. Албания - Шотландия.
20 ноября. Шотландия - Израиль.

Группа 3

 И В Н П М О
1. Болгария 3 3 0 0 5-2 9
2. Норвегия 3 2 0 1 3-1 6
3. Кипр 3 1 0 2 3-5 3
4. Словения 3 0 0 3 2-5 0

16 ноября. Кипр - Болгария, Слове-
ния - Норвегия.

19 ноября. Кипр - Норвегия, Болга-
рия - Словения.

НОРВЕГИЯ - БОЛГАРИЯ

Сегодня. Осло. Стадион «Уллеваль». 
21.45.

Судья: Битон (Шотландия).

СЛОВЕНИЯ - КИПР

Сегодня. Любляна. Стадион «Сто-
жице». 21.45.

Судья: Кристофферсен (Дания).

Группа 4

Румыния - Сербия - 0:0. Нереализо-
ванный пенальти: Тадич, 45+1 (мимо). 
Удаление: Тамаш (Румыния), 44.

В Белграде в сентябре эти ко-
манды выдали зрелищный матч - 
ничья 2:2 сохранила обоих в ста-
тусе фаворитов группы. На этот 
раз Румыния и Сербия выясня-
ли отношения в Бухаресте, где 
могла решиться судьба первого 
места в группе 4.

Основные события матча раз-
ворачивались в первом тайме: и 
у тех, и у других было множест-
во голевых моментов, а самый 
очевидный - у сборной Сербии. 
Перед перерывом Тамаш высоко 
взмахнул ногой в своей штраф-
ной и вроде бы коснулся головы 
Гачиновича. Голландский арбитр 
Кевин Блом находился рядом и 
моментально указал на 11-метро-
вую отметку, а следом показал 
Тамашу красную карточку.

К мячу подошел капитан сер-
бов Тадич, но даже не попал в 
створ. Мяч полетел высоко на 
трибуны, а в соцсетях тут же ста-
ли сравнивать этот удар с тем, 
что неделю назад нанес Махрез 

в матче между «Ливерпулем» и 
«Манчестер Сити». Что-то есть.

Во втором тайме сербы игра-
ли в большинстве, но гол так и 
не забили. Впрочем, они все рав-
но остаются лидерами группы и 
имеют хорошие шансы на выход 
в финальный этап - в последних 
двух турах Сербия дома сыграет 
с Черногорией и Литвой.

Литва - Черногория - 1:4 (Барави-
кас, 88 - Мугоша, 10, 45+1, с пенальти. 
Копитович, 35. Зорич, 86).

Сами соседи сербов без види-
мых проблем разобрались с глав-
ным аутсайдером группы. Пара-
доксально, что Литва и Черно-
гория владели мячом примерно 
равное количество времени и 
одинаково часто били в сторону 
ворот и в створ, но балканская 
команда лучше реализовывала 
моменты. Формально прибалтий-
ская сборная еще не вылетела, но 
очевидно, что следующий цикл 
она начнет в дивизионе С.
 И В Н П М О
1. Сербия 4 2 2 0 5-2 8
2. Черногория 4 2 1 1 6-3 7
3. Румыния 4 1 3 0 4-3 6
4. Литва 4 0 0 4 2-9 0

17 ноября. Сербия - Черногория, Ру-
мыния - Литва.

20 ноября. Сербия - Литва, Черно-
гория - Румыния.

ЛЕВ НЕ ДОРАБОТАЕТ ДО МАТЧА С ЧЕРЧЕСОВЫМ?
Возможно, сегодня в Париже решится судьба Йоахима Лева

КРИЗИС ИДЕЙ  
И НЕВЕРНЫЕ РЕШЕНИЯ

Провал на чемпионате мира в Рос-
сии казался дном, которого достигла 
сборная Германии. Но Йоахим Лев и 
его тренерский штаб не смогли сде-
лать выводы. Состав на игру Лиги 
наций против Голландии вызывал 
вопросы. Например, почему тренер 
пытается играть в Пепа Гвардьолу и 
хочет смастерить из Киммиха нового 
Лама с набором функций опорника? 
Почему в стартовом составе не нахо-
дится места Сане и Дракслеру? И как 
в него попал Ут, не забивший в этом 
сезоне ни одного мяча?!

Ответов не было. До поры игра 
немцев в Амстердаме смотрелась не-
плохо - команда создавала моменты 
и имела территориальное преимуще-
ство, но все помнят, что подобное на-
блюдалось и на российских полях. А 
потом после углового одновременно 
ошиблись Гинтер, Хуммельс и Ной-
ер. Наказание в виде гола ван Дейка 
было логичным.

Пропустив первыми, немцы до 
поры действовали рационально и не 
меняли план на игру. Ощущение то-
го, что команда Лева вот-вот сравня-
ет счет, было почти осязаемым. Оно 
усилилось после того, как на поле 
появились-таки Сане и Дракслер. С 
их выходом атаки стали острее, но 

мяч все равно не шел в ворота Сил-
лессена. Когда сборная Германии 
перешла на навал, соперник сохра-
нил хладнокровие и провел две раз-
ящие контратаки. В обоих случа-
ях голы возникли после брака при 
приеме мяча. 

Кто-то может назвать результат 
матча с Голландией стечением об-
стоятельств. Но у все большего чи-
сла людей формируется уверенность 
в том, что Лев исчерпал себя в каче-
стве главного тренера сборной и по-
просту не знает, что поменять, чтобы 
вывести команду из пике. Теперь во-
прос в том, насколько будет терпелив 
по отношению к Леву президент Гер-
манского футбольного союза Райн-
хард Гриндель.

НЕДОВЕРИЕ ДОСТИГЛО 
НЕБЫВАЛЫХ ВЫСОТ

Результаты сборной Германии в 
отборочных матчах Евро-2016 и ЧМ-
2018 были хорошими, но на самих 
турнирах команда не оправдывала 
ожиданий. Особняком стоит успех 
на Кубке конфедераций, добытый 
прошлым летом полурезервным со-
ставом. Но тот трофей в некоторой 
степени завоеван не благодаря, а во-
преки. Если вспомнить, единствен-
ный мяч в финале против Чили нем-
цы забили после ошибки самих юж-
ноамериканцев.

В июле 2018-го терпение немец-
ких болельщиков стало подходить к 
концу. После непопадания сборной в 
плей-офф чемпионата мира почти по-
ловина участников опроса Kicker вы-
ступала за уход Лева, но он остался. 
Разгром от голландцев «немного» из-
менил эти цифры - теперь за его от-
ставку выступают уже 92 (!) процен-
та респондентов.

БЛИЖАЙШАЯ ИГРА - 
ПОСЛЕДНИЙ ШАНС

С учетом такого фона Германии 
нужна победа. Если команда не добь-
ется положительного результата, об-
щественность будет требовать рас-
правы. Проблема только в том, что 
соперником сборной Лева по выезд-
ному матчу Лиги наций во вторник 
будет не абы кто, а действующий чем-
пион мира.

У Франции, в последнем товари-
щеском матче против Исландии спас-
шей ничью, будет огромное желание 
показать более содержательную игру. 
И Германия в ее нынешнем состоя-
нии - очень удобный соперник, чтобы 
напомнить, кому принадлежит титул 
сильнейшей сборной мира.

ЦИФРЫ ПРОТИВ ТРЕНЕРА
2018 год стал для Лева худшим 

в качестве главного тренера нацио-
нальной команды Германии. За 12 

лет в этом статусе он впервые потер-
пел пять поражений. Предыдущий 
худший результат -  4 проигрыша в 
2012-м.

С учетом того, что немцы на чем-
пионате мира не вышли из группы, 
команда провела всего 10 игр и ровно 
половину из них проиграла. Этот год 
стал худшим и по количеству побед - 
всего три. Четырехкратные чемпи-
оны мира были сильнее Саудовской 
Аравии, Швеции и Перу - команд, за-
нимающих в последней версии рей-
тинга ФИФА 71-е, 15-е и 21-е места 
соответственно. Это, мягко говоря, 
достаточно скромный показатель для 
сборной, в прошлом году не потер-
певшей ни одного поражения (11 по-
бед и 4 ничьи).

Все вышеперечисленное приводит 
к выводу: если Германия не избавит-
ся от игровых проблем и потерпит по-
ражение от Франции (особенно круп-
ное), Лев будет уволен. Таким обра-
зом, в ноябре сборную России может 
ждать встреча с совсем другим сопер-
ником с новым главным тренером.

Если это произойдет, Черчесов ли-
шится возможности сыграть против 
своего бывшего тренера. Если кто за-
был, с 2001-го по 2002-й Лев трениро-
вал «Тироль», за который тогда высту-
пал Станислав Саламович.

Андрей МИХАЙЛОВ

СКОЛЬКО ПЛАТИТ 
УЕФА?

УЕФА увеличил на 50 про-
центов суммы призовых всем 
участникам Лиги наций. Ка-
ждая из команд дивизиона A 
получит 2,25 миллиона евро, 
дивизиона B - 1,5 миллиона, 
дивизиона C - 1,125 милли-
она, дивизиона D - 750 ты-
сяч. Такие же бонусы запла-
тят победителям групповых 
турниров.

ЧТО ТАКОЕ ЛИГА 
НАЦИЙ

Цель турнира - поднять ин-
терес к играм сборных, свести к 
минимуму потерявшие значи-
мость товарищеские матчи, не 
пользующиеся интересом у бо-
лельщиков и спонсоров. Через 
этот турнир можно попасть на 
чемпионат Европы-2020. Тур-
нир разбит на четыре дивизио-
на в соответствии с рейтингом 
сборных УЕФА.

ФОРМАТ
Дивизон А (лига А)

Четыре победителя групп 
выйдут в финальный турнир, 
который проведут с 5 по 9 ию-
ня 2019 года (полуфинал, матч 
за 3-е место и финал). Четыре 
аутсайдера опустятся в диви-
зион В (лигу В). Четыре лучшие 
команды (из тех, кто не попадет 
на Евро-2020 по итогам отбо-
рочного турнира) в марте 2020 
года разыграют одну путевку 
на чемпионат Европы. Есть ве-
роятность, что все 12 сборных 
из лиги А успешно пройдут от-
борочный турнир. Тогда эта пу-
тевка на Евро-2020 перейдет 
командам лиги В.

Дивизион В (лига В)

Четыре победителя групп 
выйдут в элитный дивизи-
он (лигу А), четыре аутсайде-
ра опустятся в третий дивизи-
он (лигу С). Четыре лучшие ко-
манды (из тех, кто не попадет 
на Евро-2020 по итогам отбо-
рочного турнира) в марте 2020 
года разыграют одну путевку 
на чемпионат Европы.

Дивизион С (лига С)

Четыре победителя групп 
выйдут в дивизион В (лигу В), 
четыре аутсайдера опустят-
ся в дивизион D (лигу D). Че-
тыре лучшие команды (из тех, 
кто не попадет на Евро-2020 
по итогам отборочного турни-
ра) в марте 2020 года разыг-
рают одну путевку на чемпио-
нат Европы.

Дивизион D (лига D)

Четыре победителя групп 
выйдут в третий дивизион (ли-
гу С). Четыре лучшие команды 
(из тех, что не попадут на Ев-
ро-2020 по итогам отборочного 
турнира) в марте 2020 года ра-
зыграют одну путевку на чем-
пионат Европы.

СРОКИ 
ПРОВЕДЕНИЯ

Матчи группового турни-
ра пройдут в 2018-м в следую-
щие сроки:

1-й тур. 6-8 сентября.
2-й тур. 9-11 сентября.
3-й тур. 11-13 октября.
4-й тур. 14-16 октября.
5-й тур. 15-17 ноября.
6-й тур. 18-20 ноября.

Стыковые матчи за четы-
ре путевки на Евро-2020 долж-
ны состояться с 26 по 31 марта 
2020 года.

К тому времени уже завер-
шится отборочный турнир 
первенства континента: его 
игры пройдут с марта по но-
ябрь 2019-го. По итогам опре-
делятся 20 обладателей путе-
вок - по две лучшие команды из 
10 групп, по которым распре-
делят 55 команд (по пять или 
шесть в каждой). Жеребьевка 
отборочного турнира заплани-
рована на 2 декабря 2018 года 
(в Дублине).

Регламент Лиги наций 
УЕФА-2018/19

Статья 15 
Равенство очков

Если у двух или более ко-
манд равное количество очков 
после завершения всех матчей 
в группе, места определяются 
по следующим критериям:
• по наибольшему числу очков, 

набранных в матчах между 
этими командами;

• по лучшей разности мячей, 
забитых и пропущенных в 
матчах между этими коман-
дами;

• по наибольшему числу мя-
чей, забитых в матчах меж-
ду этими командами;

• по наибольшему числу мя-
чей, забитых в гостях в мат-
че/матчах между этими ко-
мандами;

• по лучшей разности мячей, 
забитых и пропущенных во 
всех матчах в группе;

• по наибольшему числу мя-
чей, забитых во всех матчах 
в группе;

• по наибольшему числу мя-
чей, забитых в гостях во всех 
матчах в группе;

• по наибольшему числу по-
бед во всех матчах в группе;

• по наибольшему числу по-
бед в гостях во всех матчах 
в группе;

• по наименьшему числу дис-
циплинарных баллов, на-
бранных во всех матчах в 
группе (красная карточка - 
3 балла, желтая - 1 балл, уда-
ление за две желтые карточ-
ки в одном матче - 3 балла);

• по рейтингу УЕФА для наци-
ональных команд. Суббота. Амстердам. Голландия - Германия - 3:0. Судьба главного тренера немецкой сборной 

Йоахима ЛЕВА будет во многом зависеть от результата матча против французов.

ДИВИЗИОН A
Группа 3

ПОЛЬША - ИТАЛИЯ - 0:1 (0:0)

Гол: Бираги, 90+2.
Польша: Щенсны, Берешиньски, 

Глик, Беднарек, Реца (Енджейчик, 87), 
Шиманьски (Грощицки, 46), Гуральски, 
Линетти (Блащиковски, 46), Зелиньски, 
Левандовски, Милик.

Италия: Доннарумма, Флоренци 
(Пиччини, 84), Бонуччи, Кьеллини, Бира-
ги, Барелла, Жоржинью, Верратти, Кье-
за, Бернардески (Лазанья, 81), Инсинье.

Наказания: Жоржинью, 31 (преду-
преждение).

Судья: Скомина (Словения).
14 октября. Хожув. Стадион «Шлен-

ски».
У бывшего тренера «Зенита» 

Роберто Манчини дела до этого 
дня шли катастрофически. В мае 
в первом матче под его руководст-
вом сборная Италии с трудом по-
бедила Саудовскую Аравию, а по-
сле этого началась безвыигрыш-
ная серия. 10 октября итальянцы 
сыграли вничью с Украиной, и 
статистики тут же пробили тре-
вогу: впервые с 1920-х сборная 
с Апеннин осталась без побед в 
пяти матчах кряду и впервые с 
1950-х пропустила гол в восьми 
играх подряд.

Матч с Польшей тоже мог за-
кончиться для Италии плачевно, 
но в итоге, вполне возможно, стал 
для нее началом ренессанса. Ман-
чини не выставил на матч ни од-
ного центрфорварда, но Инсинье, 
Кьеза и Бернардески так склад-
но взаимодействовали друг с дру-
гом, что о нападающих никто не 
думал. Италия в Польше стара-

лась играть зрелищно, в атаку. И 
это приятный сюрприз для тех, 
кто имел неудовольствие наблю-
дать за матчами «Зенита» в прош-
лом сезоне.

Гости создали пять или шесть 
голевых моментов, а Польша по-
настоящему могла забить лишь 
раз - когда Грощицки с Мили-
ком едва не прошили Доннарум-
му. Италия заслуживала набрать 
три очка, но Польша настаива-
ла на ничьей. Однако один «стан-
дарт» в добавленное время принес 

команде Манчини победу - Бира-
ги на дальней штанге подкарау-
лил мяч.

Манчини радовался так, будто 
бы выиграл чемпионат мира. Оно 
и понятно. Италия победила впер-
вые с мая и теперь теоретически 
может даже обойти Португалию.
 И В Н П М О
1. Португалия 2 2 0 0 4-2 6
2. Италия 3 1 1 1 2-2 4
3. Польша 3 0 1 2 3-5 1

17 ноября. Италия - Португалия.
20 ноября. Португалия - Польша.

Группа 1

 И В Н П М О
1. Франция 2 1 1 0 2-1 4

2. Голландия 2 1 0 1 4-2 3

3. Германия 2 0 1 1 0-3 1
16 ноября. Голландия - Франция.
19 ноября. Германия - Голландия.

ФРАНЦИЯ - ГЕРМАНИЯ

Сегодня. Сен-Дени. Стадион «Стад 
де Франс». 21.45.

Судья: Мажич (Сербия).

ДИВИЗИОН D
Группа 1

 И В Н П М О
1. Грузия 3 3 0 0 6-0 9
2. Латвия 3 0 2 1 1-2 2
3. Казахстан 3 0 2 1 2-4 2
4. Андорра 3 0 2 1 1-4 2

15 ноября. Казахстан - Латвия.
16 ноября. Андорра - Грузия.
19 ноября. Андорра - Латвия, Гру-

зия - Казахстан.

КАЗАХСТАН - АНДОРРА

Сегодня. Астана. Стадион «Астана 
Арена». 21.45.

Судья: Бойко (Украина).

ЛАТВИЯ - ГРУЗИЯ

Сегодня. Рига. Стадион «Дауга-
ва». 21.45.

Судья: Арделеану (Чехия).

Группа 3

Азербайджан - Мальта - 1:1 (Абдул-
лаев, 53 - Мускат, 37).

Сборной Азербайджана очень 
повезло с группой - в квартете с 
Мальтой, Фарерами и Косово со-
седи России выглядели явными 

фаворитами. И до сих пор азер-
байджанцы ни разу не проигра-
ли. Но три ничьих в четырех мат-
чах - это мало. Тем более что две 
из этих игр пришлись на сбор-
ную Мальты (ниже ее в рейтинге 
ФИФА из европейских стран на-
ходятся только Гибралтар и Сан-
Марино). В гостях азербайджан-
цы сыграли вничью, и дома - тот 
же результат. Они создали гораз-
до больше моментов, чаще били 
по воротам, но пропустили пер-
выми и на 70-й минуте могли упу-
стить и ничью - Корбалан угодил 
в перекладину.

Фареры - Косово - 1:1 (Р.Йоенсен, 
50 - Рашица, 9).

А лидерами группы остались 
косовары. Сборную приняли в 
УЕФА не так давно, но сейчас 
у нее есть реальный шанс по-
пасть на чемпионат Европы. И 
все будут только рады, если Ко-
сово сыграет на турнире и бу-
дет забивать такие мячи, как по-
лузащитник «Вердера» Рашица. 
Пожалуй, именно он забил луч-
ший гол дня.

 И В Н П М О
1. Косово 4 2 2 0 6-2 8
2. Азербайджан 4 1 3 0 5-2 6
3. Фареры 4 1 1 2 4-7 4
4. Мальта 4 0 2 2 4-8 2

17 ноября. Азербайджан - Фареры, 
Мальта - Косово.

20 ноября. Косово - Азербайджан, 
Мальта - Фареры.

Группа 4

 И В Н П М О
1. Македония 3 3 0 0 8-1 9
2. Лихтенштейн 3 1 0 2 4-6 3
3. Армения 3 1 0 2 2-4 3
4. Гибралтар 3 1 0 2 1-4 3

16 ноября. Гибралтар - Армения, 
Лихтенштейн - Македония.

19 ноября. Македония - Гибралтар, 
Лихтенштейн - Армения.

АРМЕНИЯ - МАКЕДОНИЯ

Сегодня. Ереван. Республиканский 
стадион. 21.45.

Судья: Стрембергссон (Швеция).

ГИБРАЛТАР - ЛИХТЕНШТЕЙН

Сегодня. Гибралтар. Стадион «Вик-
тория». 21.45.

Судья: Димитриу (Кипр).
Гоша ЧЕРНОВ

ДИВИЗИОН B
Группа 1

 И В Н П М О
1. Украина 2 2 0 0 3-1 6
2. Чехия 2 1 0 1 3-3 3
3. Словакия 2 0 0 2 1-3 0

16 ноября. Словакия - Украина.
19 ноября. Чехия - Словакия.

УКРАИНА - ЧЕХИЯ

Сегодня. Харьков. Стадион «ОСК Ме-
таллист». 21.45.

Судья: Мажейка (Литва).

Группа 4

 И В Н П М О
1. Дания 2 1 1 0 2-0 4
2. Уэльс 2 1 0 1 4-3 3
3. Ирландия 2 0 1 1 1-4 0

16 ноября. Уэльс - Дания.
19 ноября. Дания - Ирландия.

ИРЛАНДИЯ - УЭЛЬС

Сегодня. Дублин. Стадион «Ави-
ва». 21.45.

Судья: Кайперс (Голландия).

Воскресенье. Хожув. Польша - Италия - 0:1. 90+2-я минута.  
Кристиано БИРАГИ (слева) забивает победный мяч на радость главному тренеру сборной Роберто МАНЧИНИ (на нижнем снимке).
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Итальянцы победили Польшу, забив в добавленное время. Однако в их группе по-прежнему уверенно лидируют португальцы.  
Сегодня же выйти в элитный дивизион может Украина - если в Харькове победит чехов.
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ФУТЗАЛ (мини-футбол) ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. 5-й тур

ВОЗВРАЩЕНИЕ «СИБИРЯКА»
С

разу несколько тренеров 
по окончании тура заяви-
ли, что их команды на пра-

вильном пути. Но реальные диви-
денды на нем, пусть пока и неболь-
шие, получили только «Сибиряк» и 
«Норильский никель».

Новосибирцы, получив воз-
можность заявить игроков на две 
полноценные четверки, дали на-
стоящий бой действующему чем-
пиону «Газпрому-Югре», которо-
му недавно разгромно проиграли 
в Лиге чемпионов 1:9. И хотя го-
сти взяли в Югорске лишь очко, 
уступив на второй день всухую 0:3, 
можно говорить о прогрессе, воз-
рождении одного из претенден-
тов на медали.

- Обе команды - участницы Ли-
ги чемпионов, видно, что и уста-
лость присутствует, и количест-
во футболистов, которых можем 
использовать, тоже одинаковое, - 
комментировал итоги югорского 
противостояния главный тренер 
«Газпрома-Югры» Темур Алекбе-
ров. - В целом мы сыграли очень 
надежно и правильно, где надо 
было рисковать - рисковали. Иг-
ры очень сложные, футболисты 
все опытные, прошли очень мно-
го турниров. Считаю, что мы были 

целостнее и более грамотно сыгра-
ли в те моменты, когда игру нужно 
было дожать.

- Я доволен сегодняшней игрой, 
ребята показали уровень на поря-
док выше, чем вчера, хотя было 
видно, что сил не хватает, - зая-
вил наставник «Сибиряка» Сергей 
Иванов, несмотря на поражение 
во втором матче. - Качество игры 
меня устраивает, движемся в пра-
вильном направлении.

«Норильский никель» достой-
но сражался с недавним лидером 
«Тюменью», но если в первом мат-
че сумел уйти от поражения, то во 
втором не успел.

- Первый тайм с нашей сторо-
ны был проведен с высокой кон-
центрацией, - делился мнением 
после второй встречи главный 
тренер «Норникеля» Евгений Кук-
севич. - Нас, видимо, надломили 
голы «в раздевалку» и «из разде-
валки», и команда немного пси-
хологически подсела. Но команда 
при 1:4 не бросила играть, стара-
лась спасти матч, может быть, не 
хватило времени. Думаю, мы на 
правильном пути, эпизодами мне 
игра понравилась.

- Мы понимали, что в две чет-
верки нам не сыграть, - делился 

проблемами наставник «Тюмени» 
Игорь Путилов. - Немного перекро-
или звенья, добавился Иван Мило-
ванов. Соперник нас разобрал, хо-
рошо подготовился. Поэтому при-
шлось изменить игру во втором 
тайме, что, видимо, и сработало.  
Спасибо футболистам, они само-
отверженно действовали, думаю, 
за это нас и вознаградили.

Представители нижней части 
таблицы так и норовят лишить оч-
ков претендентов на медали. Но 
если те подходят к сопернику с 
полным уважением, диверсий не 
случается - класс есть класс. Что и 
доказала «Синара» в двух матчах с 
«Новой генерацией».

- Соперник тяжелый, - признал 
главный тренер уральцев Алексей 
Мохов. - Очень трудно против не-
го играть, особенно когда выпуска-
ют в качестве пятого игрока свое-
го вратаря. Все команды, играв-
шие с «Генерацией», кроме КПРФ, 
потеряли очки. Я очень рад, что 
мы смогли одержать две победы.

- Не хватило нам реализации, 
класса, - посетовал футболист «Но-
вой генерации» Виталий Коданев. - 
Если у «Синары» есть момент, она 
сразу его решает, а у нас только из 
десяти моментов один удачный.

КПРФ продолжает возглавлять 
таблицу со стопроцентным резуль-
татом, добавив в свой актив еще 
шесть очков в Ухте.

- Пусть счет не вводит в заблу-
ждение, было сложно, на грани, - 
признал главный тренер «комму-
нистов» Бесик Зоидзе.  - Без до-
полнительных игровых ресурсов 
мы могли бы недосчитаться очков.

- Через такие игры команда 
должна понять, куда дальше дви-
гаться, - считает наставник «Ухты» 
Станислав Ларионов. - Надеюсь, 
мы на правильном пути. Матчи с 
КПРФ должны пойти нам на поль-
зу в плане становления команды. В 
КПРФ собраны классные футболи-
сты. Все видели, как нам было тя-
жело. Я просил ребят проявлять 
терпение, не рассыпаться. Они бо-
ролись до конца.

Павел АЛЕШИН
Газпром-Югра - Сибиряк - 2:2 (Лы-

сков, 6, 11 - Костяной, 17. Н. Плахов, 
25). 3:0 (Д. Давыдов, 11, 30. Катата, 38).

Ухта - КПРФ - 2:6 (Кузнецов, 19. 
Бикбулатов, 23 - Поваров, 11, в свои во-
рота. Шакиров, 12. Ниязов, 31. Разува-
нов, 34, 46. Лин, 50). 2:6 (Филиппов, 10, 
46 - Разуванов, 1. Багиров, 22, 39. Ша-
киров, 31. Паулиньо, 34. Ниязов, 43).

Синара - Новая генерация - 4:2 (Фах-
рутдинов, 15. Шистеров, 22. Агапов, 36. 
Демин, 48 - Семуков, 5, 38, с 6-метрово-
го). 5:2 (Агапов, 19, 35. Ант. Соколов, 23, 
46, с 10-метрового. Демин, 29 - Коданев, 
38. Суворов, 46).

Тюмень - Норильский никель - 4:4 
(Абрамович, 5. Нугуманов, 9. Крыкун, 
17. Упалев, 45 - Канивец, 10. П. Соко-
лов, 13. Кудзиев, 40. Болинья, 47). 4:3 
(Антошкин, 25, 27, с 6-метрового. Анд. 
Соколов, 35. Милованов, 42 - Мелло, 5. 
Болинья, 48, с 6-метрового. Анд. Соко-
лов, 50, в свои ворота).

Матчи «Динамо-Самара» - БЛиК со-
стоятся 16 и 17 октября.
 И В Н П М О
 1. КПРФ 8 8 0 0 41-14 24
 2. Тюмень 10 6 3 1 44-25 21
 3. Газпром-Югра 8 5 1 2 31-18 16
 4. Синара 8 4 2 2 26-19 14
 5. Сибиряк 8 4 1 3 36-37 13
 6. Норильский 
   никель 8 3 1 4 24-28 10
 7. Новая генерация 10 3 0 7 38-49 9
 8. БЛиК 8 2 0 6 28-37 6
 9. Динамо-Самара 6 2 0 4 12-21 6
10. Ухта 10 1 0 9 33-65 3

Бомбардиры: КУДЗИЕВ (Нориль-
ский никель/Сибиряк) - 18. Антошкин 
(Тюмень), Жоан (Сибиряк) - 9.

Воскресенье. Тюмень. «Тюмень» - «Норильский никель» - 4:3.  
С мячом форвард хозяев Младен КОЦИЧ.

ТАРАСОВА МОГУТ ПРИВЛЕЧЬ  
К УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ?

Полузащитник «Локомотива» Дмитрий Тарасов 
на протяжении шести лет не выплачивает бывшей 
жене Оксане алименты. 31-летний футболист дол-
жен отдать более 15 миллионов рублей. Об этом со-
общил адвокат бывшей супруги игрока Сергей Жо-
рин.

- 23 ноября 2011 года Преображенским район-
ным судом Москвы было вынесено решение о взы-
скании алиментов с Тарасова. В результате перечи-
сления алиментов не в полном объеме за шесть лет 
накопилась задолженность свыше 15 млн рублей», 
- цитирует ТАСС  Жорина.

По его словам, «Локомотив», куда был передан 
исполнительный лист, отказался гасить задолжен-
ность, сославшись на финансовые проблемы.

- Сам же Тарасов после получения претензии 
обратился в суд с иском об уменьшении размера 
алиментов в четыре раза и о пересчете накопив-
шегося долга. В настоящее время мы передаем ис-
полнительный лист для исполнения в службу су-

дебных приставов и будем добиваться принуди-
тельного взыскания задолженности с футболиста, 
- отметил Жорин.

Адвокат не исключил, что Тарасову будет запре-
щено выезжать за границу. Более того, по словам 
Жорина, в отношении футболиста может быть воз-
буждено уголовное дело.

- В случае дальнейшего уклонения от уплаты али-
ментов мы будем добиваться привлечения Тарасо-
ва к уголовной ответственности по статье 157 УК РФ 
(«Неуплата средств на содержание детей или нетру-
доспособных родителей», максимальное наказание 
- лишение свободы на срок до 1 года) и лишения ро-
дительских прав, - сказал адвокат.

Главный тренер «Локомотива» Юрий Семин не 
стал комментировать ситуацию.

- Я даже обсуждать не хочу. Мне можно адресо-
вать вопросы о футболе, но не об этом, - сказал Се-
мин корреспонденту «СЭ».

В КРОВИ ТИГИЕВА НЕ ОБНАРУЖЕНО СЛЕДОВ АМФЕТАМИНА
Запрещенных препаратов, а также наличия ал-

коголя в крови футболиста «Крыльев Советов» Геор-
гия Тигиева по результатам медицинского освиде-
тельствования обнаружено не было, информирует 
пресс-служба самарского клуба.

Как сообщалось ранее, Тигиев, а также другой 
футболист «Крыльев» Евгений Башкиров были за-
держаны в минувшие выходные с признаками опья-
нения. При этом в СМИ отмечалось, что в крови 
Тигиева был найден амфетамин.

«Футбольный клуб «Крылья Советов» запросил 
у соответствующих органов и организаций все 
необходимые документы относительно инциден-
тов, произошедших с футболистами в эти выход-
ные, - в частности, говорится в заявлении «Кры-
льев Советов». - На данный момент известно, что 

в отношении игроков составлены административ-
ные протоколы. После получения всех необходи-
мых документов клуб вынесет окончательное ре-
шение. Возможность расторжения контрактов с 
игроками в данный момент не рассматривается. 
К Евгению Башкирову будут применены санкции 
в соответствии с условиями трудового договора. 
Что касается Георгия Тигиева, то по результатам 
медицинского освидетельствования, пройденно-
го футболистом сегодня, запрещенных препара-
тов, а также наличия алкоголя в его крови обна-
ружено не было».

Вчера «Крылья» начали подготовку к матчу 11-
го тура чемпионата России против «Урала», кото-
рый состоится в субботу в Екатеринбурге. Тигиев и 
Башкиров тренировались в общей группе.

ФУТБОЛ

АДВОКАТ МАМАЕВА:  
«ПАВЕЛ БУДЕТ ЗАЩИЩАТЬСЯ»
Окончание. Начало - стр. 1

- Почему почти два дня после инцидента 
Мамаев ничего не попытался сделать? Что про-
исходило в этом время? Может, искал юриста?

- Павел изначально обратился ко мне. Я более 
суток разыскивал, где же ведется производство 
дела, поскольку оно передавалось из одного ор-
гана в другой. Через несколько минут после того, 
как уголовное дело по статье «Хулиганство» было 
возбуждено в отношении Мамаева и Кокорина, 
со мной связался следователь, и мы в течение не-
скольких минут явились в Главное следственное 
управление, дали все необходимые показания и 
участвовали в следственных действиях. Безуслов-
но, Павел не скрывался и изначально планировал 
явиться в следственные органы.

- Почему в ходе заседания Тверского рай-
онного суда, поддержавшего следствие и про-
куратуру, защита не вышла с ходатайством о 
домашнем аресте?

- Мы ходатайствовали о том, чтобы была ме-
нее строгая мера пресечения - «запрет на совер-
шение определенных действий». Это мини-до-
машний арест, который предусматривает, что 
лицо должно находиться по месту жительства, 
избранному судом. Человек при этом имеет пра-
во на трудовую деятельность, но не может выхо-
дить из дома в ночное время, посещать увесели-
тельные заведения, а также обязан не общаться 
с лицами, проходящими по этому делу. Это более 
мягкая мера, мы просили о ней в связи с тем, что 
Павлу необходимо выполнять трудовые обязан-
ности по контракту.

- Такая мера пресечения предусматрива-
ет то, что игрок может путешествовать по 
стране? Ведь у футболистов бывают выезд-
ные матчи.

- Сложный вопрос, ведь это новая мера пресе-
чения. Все будет зависеть от мнения суда по дан-
ному вопросу. Суд просто может запретить фигу-
рантам общаться друг с другом, запретить посе-
щать увеселительные заведения и не накладывать 
никаких дополнительных ограничений, которые 
в том числе позволят заниматься профессиональ-
ной деятельностью в других городах, не привязы-
ваясь к месту постоянного проживания игрока.

НАДЕЮСЬ, «КРАСНОДАР» ДОЖДЕТСЯ 
ОФИЦИАЛЬНОГО РАЗРЕШЕНИЯ ДЕЛА
- Верно ли, что для Павла очень важно поя-

виться в расположении «Краснодара» не позже 
21 октября, дня матча с «Ахматом»?

- Я об этом не слышал. Профессиональную де-
ятельность Павла комментировать не готов.

- А как вообще обстоит дело с возможным 
разрывом контракта с «Краснодаром»?

- У меня нет каких-то достоверных сведений. 
К агенту Павла никто официально не обращал-

ся. Надеюсь, клуб все-таки дождется официаль-
ного разрешения дела, определения меры и сте-
пени ответственности Павла.

- Добровольная явка Мамаева и то, что он 
является отцом малолетних детей, не повли-
яло на меру пресечения?

- Суд на основании в том числе и внутренне-
го убеждения может принимать любое решение. 
Мы ставим вопрос о том, что оно не было доста-
точным образом обосновано. Шумиха в прессе 
и однобокое, негативное восприятие этих собы-
тий, где не разбираются, кто и что сделал, могло 
повлиять на такое жесткое решение по мере пре-
сечения для Павла. До пятницы (19 октября Мос-
горсуд рассмотрит апелляцию по делам Мамаева 
и Кокорина. - Прим. «СЭ») есть достаточно вре-
мени. В том числе и для следствия - разобраться 
в деяниях каждого из лиц, привлекаемых к уго-
ловной ответственности. Полагаю, что наша по-
зиция как объективная и основанная на тех ма-
териалах, которые мы в настоящее время имеем 
возможность оценить, будет воспринята правиль-
но. И будет вынесено гуманное, законное и спра-
ведливое решение, которое позволит участни-
ку делопроизводства находиться не в застенках 

«Бутырки», а заниматься профессиональной де-
ятельностью, осуществлять ее в более благопри-
ятных условиях.

ЗАЯВЛЕНИЕ ОТЦА МАМАЕВА -  
ЧАСТНАЯ БЕСЕДА

- Жесткое заявление отца Мамаева, в том 
числе с использованием нецензурной лекси-
ки, в адрес руководства «Краснодара» способ-
но негативно повлиять на решение Мосгор-
суда и на дальнейшие трудовые отношения 
игрока и клуба?

- Я не готов комментировать какие-то заявле-
ния родственников Павла. В любом случае это бы-
ла частная беседа, которая не имеет никакого от-
ношения к расследованию уголовного дела и тех 
событий, которые связаны с действиями Павла.

- Насколько легко Алана, жена Мамаева, 
пошла на сотрудничество? Поддерживает ли 
она связь с супругом?

- Мы с Аланой поддерживаем постоянный кон-
такт. Она, безусловно, очень переживает за него, 
поскольку на иждивении остались малолетние де-
ти. Жена надеется, что в ближайшее время папа 
сможет воссоединиться с семьей.

- Общественность агрессивно настроена в 
отношении Мамаева и Кокорина. Реально ли 
развернуть мнение людей?

- Нужно оперировать не слухами, а фактами, 
которые есть в настоящее время. Как у стороны 
защиты, так и у предварительного следствия. И 
потом давать квалифицированную юридическую 
оценку действиям каждого из причастных к двум 
этим инцидентам. После этого принимать реше-
ние - насколько, кто и в какой степени причастен 
и должен понести ответственность. Подыгрыва-
ние слухам, недостоверной в большей степени ин-
формации, основанной на ангажированных мне-
ниях, в данном случае влияет отрицательно на 
ход предварительного слушания, а также сказы-
вается на судьбе подзащитных. Безусловно, об-
суждение происходит среди людей, которые не 
имеют отношения к процессу и не знают всех об-
стоятельств данных инцидентов. Они оценива-
ют, исходя из субъективного восприятия собы-
тий. Я считаю, что неправильно комментировать 
какие-то слухи, нужно оперировать фактами! Ду-
маю, это дело будет носить публичный характер 
и следствие рано или поздно представит обще-
ственности выводы по данному инциденту. Ука-
жет, кто и что действительно совершал и как это 
квалифицировать.

МАМАЕВ НЕ ИСПЫТЫВАЕТ  
КАКИХ-ЛИБО НЕУДОБСТВ

- В каком состоянии Мамаев сейчас?
- Сейчас Павел в ровном, нормальном состоя-

нии. Он готов активно защищать себя, надеется 
на благоприятный результат, который позволит 
ему в дальнейшем продолжить свою профессио-
нальную спортивную деятельность и воссоеди-
ниться с семьей.

- Удалось ли поладить с сокамерниками? 
Не было ли конфликтов?

- Какие могут быть конфликтные ситуации у 
тех, кто находится в одинаковых условиях? Они 
вполне сносные для такого учреждения. Каких-
либо неудобств Мамаев не испытывает.

- Как часто планируете навещать своего 
подзащитного в СИЗО?

- Планирую на этой неделе как минимум еще 
раз посетить его. Уже записан на посещение. А 
завтра (во вторник. - Прим. «СЭ») у нас следст-
венные действия. Так что как минимум два раза 
я его увижу, а третий - в суде.

- Как вы оцениваете случившееся не как 
адвокат, а как гражданин?

- Я оцениваю ситуацию только как защитник. 
Возложил на себя эту функцию, поэтому я должен 
отбросить все эмоции и исходить из объективной 
оценки тех обстоятельств уголовного дела, тех до-
казательств, которые есть в моем распоряжении.

Андрей МИХАЙЛОВ

МАТЬ КОКОРИНА: «МОИ ДЕТИ - НЕ ПОДОНКИ»
Светлана Кокорина в интервью «России 1» - о скандале вокруг ее сыновей: Александра и Кирилла

- Описать свое состояние… Ужас. Про-
сто какой-то ужас, состояние нереальное, 
такого не должно быть у человека.

- Это была первая драка в их жизни. Я 
пыталась представить человека, который 
вывел бы их на эту драку, я не могла. Это не-
возможно. Когда он злится на меня, самое 
большое ругательство - это сказать: «Спаси-
бо, мам» - и уйти. Он никогда не дрался. Хо-
тя с 10 лет был в мужской компании. С ре-
бятами постарше. Они ребята со двора, и в 
мужской компании, думаю, заведено - если 
тебя оскорбляют, как-то отвечать.

- Я понимаю, что была провокация. Они 
были уставшие к утру. У них уже сил не бы-
ло слушать это все, это и спровоцировало. 
Особенно когда они с Пашей вместе, народ 
не сдерживается и говорит гадости.

Я Пашку (Мамаева) знаю и люблю. При 
мне он не хулиганил. Он замечательный 
мальчишка. Не знаю, что происходит, ког-
да они вдвоем. Сам по себе-то он парень 
неплохой.

- Они реагировали на хамство, я так ду-
маю. У людей есть такое: видишь знамени-
того, богатого известного человека и, что-
бы как-то в собственных глазах ради буду-
щих рассказов, надо его оскорбить. А тут 
вышли веселые парни, появляется какая-то 
злость, и он говорит им неприятные слова, 
и они реагируют так. Саша брал водителя 
за плечи и спрашивал: «Ну объясни, поче-
му ты против нас так настроен?»

- Саша убит. Я видела его на оглаше-
нии. У него ввалились скулы, трясутся гу-
бы. Он убит. Я до перерыва досидела и не 
смогла смотреть. Ему очень плохо. Это не 
его состояние.

- Я готова за него жизнь отдать, не то 
что поменяться местами. Я говорила сразу: 
готова с ними, вдвоем, выйти на Красную 
площадь, пусть приедет вся страна и все, 
кто негодует, побьют нас, сделают больно. 
Все-таки физическая боль не такая тяже-

лая, как моральная. Мы будем стоять: бей-
те нас! Но не надо закрывать от общества.

- Кирюша говорил: «Мама, я не пони-
маю людей, почему они такие злые? Поче-
му нужно кого-то оскорблять, унижать?» 
Он негодовал, говорил, что Сашу постоян-
но дергают, говорят гадости. Он уже устал 
от этого. Кирюша знает, как он работает. 
Он же не крадет эти деньги, он зарабаты-
вает кровью и потом. И тут еще восстанов-
ление тяжелое.

- Мои ребята - не подонки. Они не те лю-
ди, которыми их пытаются выставить. Да, 
они ошиблись, сделали очень неприятные 
вещи. Но они очень сожалеют об этом и все 
бы сделали, чтобы загладить вину, и прине-
сли бы еще больше счастья и радости лю-
дям. Если все закончится положительным 
исходом для моих детей, то с ними такое 
больше никогда не повторится.

Надеюсь на самый-самый положитель-
ный исход. Если они пробудут там долго, 
это убьет их обоих. Убьет все светлое, хо-
рошее, доброе, что было в них. Они почер-
ствеют, они не созданы для обстановки, в 
которой находятся.

- Почему сын в наручниках улыбается? 
У нас есть ямочки. И даже когда сильно пе-
реживаешь, начинаешь напрягаться, по-
являются ямочки, и народ думает, что ты 
улыбаешься. Это такое строение лица. У 
меня такое же в школе было. Ругает учи-
тель и говорит: ты чего улыбаешься? А ты 
не улыбаешься, это строение лица.

- Каждый воспринимает так, как ему 
хочется. Нормальные люди, которые мо-
гут поставить себя на их место, адекват-
но реагируют. Им ничего объяснять даже 
не нужно было, они сами все объяснили. 
Мне говорили: не переживай, все всё по-
нимают. Я не могу изменить мир, не мо-
гу изменить людское понимание, воспри-
ятие. Но надеюсь, что здравомыслящих 
людей больше.

Светлана КОКОРИНА и ее сыновья - Александр и Кирилл (на левом снимке).

В
чера мать Александра Кокори-
на выступила в программе Анд-
рея Малахова. И, на мой взгляд, 

исполнила роль, которую ей в рамках 
сценария «антикризисный пиар» на-
писали либо адвокаты, либо люди, ко-
торые сейчас взялись помогать семье 
форварда «Зенита».

«Первое, что я хотела бы сказать, - 
это попросить прощения. У чиновни-
ка Пака за то, что один мой сын ударил 
его стулом, а второй полез бить рукой. 
За то, что вся компания пела «Гангнам 
стайл». Извиняюсь перед водителем, 
которому разбили голову и сломали 
нос. Что бы он ни говорил, бить людей 
до смерти нельзя. Обращаюсь к по-
страдавшим со словами раскаяния и 
готовностью помочь в восстановлении 
после травм. Готовы принять любое на-
казание и еще раз приносим извине-
ния пострадавшим, клубу, которому 
нанесен репутационный ущерб», - так 
могла бы выглядеть речь г-жи Кокори-
ной. Такому можно было бы поверить.

Увиденному сейчас - невозможно.
14 октября Светлана в эфире Перво-

го говорит: «Для вас это шоу, шоу. Вы 
реально не понимаете. А для меня это 
катастрофа всей моей жизни». А спу-
стя сутки она же идет в самое рейтин-
говое шоу русского ТВ к самому круто-
му шоумену. Который летом 2016-го 
ответил Тине Канделаки в твиттере 
по Мамаеву-Кокорину (история в клу-
бе Twiga Монте-Карло): «Дорогая, они 
как неделю бухают у бассейна в отеле 
Monte-Carlo Bay. Только ленивый мне 
про них не рассказал».

Так для кого в первую очередь это 
шоу - для нас или для матери брать-
ев Кокориных, которая дала это ин-
тервью?

Почитайте отклики в соцсетях Ан-
дрея Малахова - там ненависть людей, 
которых уже много раз обманывали эти 
же люди. Мамаев и Кокорин не осту-
пились. Они могли убить человека - 
стулом в кафе, ногами на 2-й Брест-
ской улице.

Первый выкрик папы Мамаева, ког-
да он матом понес на всех, был гораздо 
честнее. Он говорил действительно то, 
что думает. 

Мамаев-старший, когда ему позво-
нили (любопытно, расскажет ли сам 
Константин, кем представились зво-
нившие), говорил то, что думал. Вчера 
мы услышали написанное. Часть сце-
нария, когда показали людей в фут-
болках с надписью «Кокорин» на мат-
че сборной с Турцией, вызывает от-
вращение. Могли бы придумать что-то 
более умное.

Сборная отчасти и стала такой - 
уважаемой болельщиками, добиваю-
щейся результата - в том числе и по-
тому, что туда больше не зовут ни Ко-
корина, ни Мамаева.

Сейчас сторона Кокорина - семья, 
друзья и сочувствующие - говорит то, 
что им рисуют адвокаты и пиарщики. 
Женской половине велено плакать - 
они плачут. Мужской - говорить о до-
бродетелях (при том, что Кокорин дей-
ствительно много помогает тем, кто 
просит помочь) и о том, что дали отпор.

Наверное, в конце концов мы долж-
ны сделать вывод о том, что это чинов-
ник Пак магнитом подтащил себе на го-
лову стул и руку солнечного мальчика 
Кирилла Кокорина, а белорусский во-
дитель Соловчук, выследив группу лиц 
у Белорусского вокзала (где же еще), 
многократно ударами головы нанес по-
бои футболистам.

Я не могу и не хочу судить этих лю-
дей. Пусть разбираются следователи. 
Но сочувствия они точно не вызыва-
ют. Просто представьте, что испыты-
вала семья водителя Соловчука во вре-
мя просмотра видео. И что она думает 
сейчас, когда вместо слов сочувствия 
слышит про провокации.

Полузащитник «Краснодара» Павел МАМАЕВ до 8 декабря  
будет находиться в московском СИЗО-2 «Бутырка».

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Сергей ЕГОРОВ
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Обозреватель «СЭ» - о PR-технологиях 
вокруг «дела Кокорина и Мамаева»
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«80-е» - ЧЕМПИОНЫ ФЕДЕРАЛЬНОЙ РЕГБИЙНОЙ ЛИГИ!
13 - 14 октября в Сочи прошел финал Федеральной регбийной лиги сезона 2018 года. За победу 

боролись восемь лучших любительских клубов страны. Команда «80-е» из Красноярска 
подтвердила статус фаворита и третий год кряду стала лучшей в России.

В 
финал ожидаемо вышли 
«80-е» и темная лошадка 
турнира «Нарт». Немногие 

могли предположить, что имен-
но команда из Нальчика окажет-
ся в решающем матче, но сдела-
ла она это заслуженно. Не менее 
достойно регбисты из Кабарди-
но-Балкарской Республики би-
лись в финале, однако опыт крас-
ноярцев сделал свое дело. Сиби-
ряки лишили «Нарт» его козыря 
- схватки и превосходили в ско-
рости действий. Команде из На-
льчика не хватало командной 
слаженности, но можно не сом-
неваться, что у ребят с Северно-
го Кавказа все впереди.

«80-е» организовали три по-
пытки с реализацией в первом 
тайме и набрали еще 18 очков по-
сле перерыва - 35:0.

«Вкус победы - это самое хоро-
шее, что может быть. Побеждать 
никогда не надоест. Этому учит 
красноярская школа регби. Со-

противление соперников было 
очень даже неплохое, все коман-
ды достойные и турнир проведен 
на хорошем уровне. Но мы всег-
да выходим с настроем выиграть. 
Если в этом компоненте даже нем-
ного дать слабину, то можно усту-
пить. Будем продолжать высту-
пать в Федеральной лиге, все ре-
бята поддерживают это решение. 
Поэтому ждите нас в финале на 

следующий год», - сказал игрок 
«80-х» Николай Тимасюк.

«Мы очень серьезно готови-
лись к финалу Федеральной ли-
ги, хоть и понимали, что участву-
ем впервые и соперники не будут 
расценивать нас как фаворитов. 
Но, думаю, после первой игры 
многие поняли, что мы серьезный 
противник. Мы планировали дой-
ти до финала и не сомневались в 
том, что сделаем это. Безусловно, 
оппоненты у нас были сильные, 
но наша тяжелая работа дала пло-
ды, и команда достигла цели. В 
финале хотели сыграть именно с 
«80-ми», но, наверное, где-то че-
го-то не хватило. Думаю, в сле-
дующем году при должной под-
готовке мы постараемся взять у 
них реванш. Плюс на решающий 
матч с «80-ми» несколько наших 
игроков вышли травмированны-
ми, через боль. В первых трех иг-
рах нас серьезно потрепали. Вы-
ражаю огромную благодарность 

руководству Федеральной лиги, 
в частности Глебу Бабкину, кото-
рый нас привлек в турнир. По су-
ти, финал стал первыми сорев-
нованиями такого уровня, где мы 
обошлись минимальными финан-
совыми затратами», - рассказал 
игрок «Нарта» Залим Докшукин.

В матче за 3-е место между 
«Приморцем» и «Самарой» ожи-
далась очень напряженная борь-
ба. Но, увы, ее не получилось. «Са-
мара» с первых секунд завладела 
инициативой и принялась штур-
мовать зачетку соперника. «При-
морец» выстоял в защите 10 ми-
нут, но все же пропустил попыт-
ку. До перерыва мяч еще дважды 
побывал в «городе» петербуржцев. 
После перерыва ход встречи не 
изменился. «Самара» продолжа-
ла доминировать и за счет скоро-
сти и классных индивидуальных 
действий набирала очки. Как итог 
- 34:0 в пользу волжан.

Илья АВДЕЕВ

РЕЗУЛЬТАТЫ  
ТУРНИРА

Финал.     80-е - Нарт - 35:0.
За 3-е место.  Самара - Приморец - 

34:0.
За 5-е место.  Сборная Липецкой 

области - Сибирь - 
24:10.

За 7-е место.  Сборная 
Забайкальского 
края - Олимпийские 
ракетки - 0:3.

ХОККЕЙ
НХЛ. Регулярный чемпионат КХЛ  

Регулярный чемпионат

ШВЕДСКАЯ ЗВЕЗДА «ТОРОНТО» 
В КХЛ: ЭТО РЕАЛЬНО?

«СЭ» объясняет, возможен ли переход шведского нападающего Вильяма Нюландера в «Салават Юлаев».  
Об интересе уфимского клуба к скандинаву в воскресенье сообщил канадский телеканал Sportsnet.

ЧТО ПРОИСХОДИТ?
В воскресенье известный канадский 

журналист Крис Джонстон, работающий 
на Sportsnet, написал, что «Салават Юла-
ев» проявляет серьезный интерес к под-
писанию шведского нападающего Ви-
льяма Нюландера. Форвард находится в 
статусе ограниченно свободного агента и 
новое соглашение с «Торонто» не подпи-
сал. Переговоры проходят очень тяжело.

Сторона игрока твердо стоит на своем 
и хочет взять от клуба максимум. По слу-
хам, в качестве ориентира, от которого 
надо плясать, агент Нюландера приводит 
контракт немецкого центрфорварда «Эд-
монтона» Леона Драйзайтля, подписан-
ный год назад, - сроком на 8 лет и сред-
ней зарплатой в 8,5 миллиона долларов. 
Пока эта сделка выглядит спорным реше-
нием руководства «Ойлерз», поскольку по-
сле одного хорошего сезона немец пере-
стал прогрессировать.

Но у «Торонто» ситуация гораздо ху-
же. Следующим летом надо подписывать 
двух других лидеров нападения - Остона 
Мэттьюса и Митча Марнера, сейчас раз-
рывающих НХЛ своей невероятной ре-
зультативностью. Денег на всех трех под 
потолком зарплат даже в случае дальней-
шего повышения его верхней границы у 
«Мэйпл Ливз» не остается.

Это стало понятно после того, как в 
межсезонье «Торонто» щедро выписал 
свободному агенту Джону Таваресу 77 
миллионов на 7 лет. Последняя информа-
ция от инсайдера Sportsnet Ника Кипрео-
са - клуб предлагает шведу менее 20 мил-
лионов за 4 года. По нынешним временам 
больше напоминает подачку. Столько по-
лучают игроки третьего звена.

Президент «Торонто» Брендэн Шэ-
нахэн, который недавно общался с жур-
налистами, даже заявил, что лидеры ко-
манды должны делать скидку, если хотят 
выиграть что-то серьезное. Подразуме-
вался в данном случае звездный «Де-
тройт» второй половины девяностых - 
начала нулевых.

Но тогда не было потолка зарплат. Бо-
гатый клуб платил своим лидерам в со-
ответствии с ситуацией на рынке. Про-
звучала фраза цинично и двулично еще 
и потому, что когда-то сам Шэнахэн, бу-
дучи нападающим «Нью-Джерси», подпи-
сал контракт с «Сент-Луисом» по правилу 
«оффершита». «Дьяволы» не стали его по-
вторять, решив получить компенсацию 
выборами на драфте. В «Детройт» напа-
дающий позднее попал из «Хартфорда», 
затребовав обмена.

КТО ТАКОЙ НЮЛАНДЕР?
Вильям - старший сын известного в 

прошлом нападающего сборной Шве-
ции и ряда клубов НХЛ Микаэля Нюлан-
дера. Последний в сезоне-2004/05, ког-
да в НХЛ был локаут, немного поиграл в 
суперлиге за СКА и «Ак Барс», но не су-
мел прижиться в России и уехал в фин-
ский «Кярпэт». Его младший брат Петер 
выступал за СКА в 2001 - 2002 годах, а с 
в 2007 - 2009 гг. провел два с половиной 
сезона в «Амуре».

Вильям по манере и потенциалу сто-
ит в одном ряду именно с отцом, а не с дя-
дей. Микаэль отыграл 15 сезонов только 
в НХЛ и дважды становился чемпионом 

мира. Нюландер-младший, наверное, не 
такой тонкий и хитрый игрок, но лучше 
катается и быстрее созрел для взросло-
го хоккея. Он родился в Калгари, где за 
«Флэймз» выступал отец, и первые шаги 
делал на площадках Северной Америки. 
Семья вернулась в Швецию, когда ему 
было уже 14 лет.

Он честно оттрубил полтора сезона в 
АХЛ, прежде чем стал основным напада-
ющим в «Мэйпл Ливз». Два последних ре-
гулярных чемпионата Вильям набирал 
по 61 очку, хотя в плей-офф смотрелся 
похуже. Свой потенциал он в столь неж-
ном возрасте полностью еще не раскрыл. 
Если Нюландер обретет стабильность, 
то способен вырасти в звезду первой ве-
личины. Два года назад он стал лучшим 
бомбардиром сборной Швеции на чем-

пионате мира, набрал 14 (7+7) очков в 
10 матчах, помог ей выиграть золотые 
медали и попал в символическую сбор-
ную турнира.

В отличие от отца, Вильям одиноко 
успешно может действовать не только 
в центре, но и на правом фланге атаки. 
В «Торонто» позиции первого и второго 
центральных нападающих, похоже, за-
няты на долгие годы вперед. Тавареса и 
Мэттьюса подвинуть нереально. В НХЛ 
Нюландер чаще был задействован имен-
но справа, хотя регулярно появлялся на 
вбрасываниях, выигрывая их в послед-
нем сезоне с процентом выше 51. Оче-
видно, что в «Торонто» ему уготована роль 
второго плана.

ОТЪЕЗД В КХЛ? ПОЧТИ НЕРЕАЛЬНО
Нападающий в настоящий момент 

занимается самостоятельно в Швеции и 
ждет развязки. Утверждают, что именно 
отец настаивает на максимально твер-
дой позиции в переговорах. Информа-
ция о варианте с «Салаватом» больше по-
хожа на вброс, нужный для того, чтобы 
«Торонто» начал вести себя более кон-
структивно.

В уфимском клубе просто посмеялись 
в ответ на просьбу «СЭ» прокомментиро-
вать сногсшибательную новость. В ко-
манде уже есть пять легионеров, каждый 
из которых играет важную роль - ведь ко-
го-то из них пришлось бы выкидывать ра-
ди одного сезона Нюландера.

К тому же швед стоит очень дорого. 
Год назад бастовал канадский нападаю-
щий «Детройта» Андреас Атанасиу. Его 
агенты пытались трудоустроить своего 
клиента в КХЛ, но запросы были огром-
ными. По слухам, речь шла о двух мил-
лионах долларов за сезон. В итоге Атана-
сиу подписался с «Ред Уингз» за скромные 
1,38 миллиона. Даже с учетом скромных 
российских налогов швед, который гора-
здо выше классом, может затребовать 2,5 
- 3 миллиона - и это минимум.

Такие деньги по карману в теории и 
«Салавату», если бы речь шла о межсезо-
нье, но сейчас выложить столько не го-
тов ни один клуб КХЛ - кроме, вероятно, 

двух армейских. Права на Нюландера в 
КХЛ принадлежат «Авангарду», и швед от-
лично вписался бы в команду, которой не 
хватает креатива в атаке. Но в воскресе-
нье главный тренер «Ястребов» Боб Хар-
тли скептически отнесся к реальности 
этого варианта.

Переезд Нюландера в КХЛ мог бы 
стать бомбой, сравнимой с побегом Алек-
сандра Радулова из «Нэшвилла» в «Са-
лават Юлаев». Но, честно говоря, такой 
расклад выглядит фантастикой, поэто-
му остается только ждать, чем закончит-
ся диалог игрока с «Торонто».

Михаил ЗИСЛИС

ВЧЕРА

Нефтехимик - ХК Сочи - 2:4
СКА - Спартак - 3:2 ОТ

СЕГОДНЯ

17.00*.  Металлург - Салават Юлаев 
(КХЛ ТВ)

17.00. Трактор - Сибирь (КХЛ ТВ HD)
17.00. Автомобилист - Барыс
19.00. Динамо Р - Амур
19.30. Ак Барс - Йокерит (КХЛ ТВ)
19.30. ЦСКА - Куньлунь (КХЛ ТВ HD)
19.30. Витязь - Северсталь
19.30. Слован - Адмирал
19.30. Динамо Мн - Динамо М
*Время московское.

НЕФТЕХИМИК - ХК СОЧИ - 
2:4 (1:2, 1:1, 0:1)

Голы: О`Делл - 5 (бол., Росен), 6:56 - 
0:1. О`Делл - 6 (бол., Капустин, Росен), 
16:17 - 0:2. Падакин - 2 (Куликов, Нес-
трашил), 17:01 - 1:2. Полашек - 2 (Ар-
калов), 25:08 - 2:2. Шмелев - 1 (Боча-
ров, Коллинс), 35:24 - 2:3. Полунин - 2 
(п.в.), 58:26 - 2:4. Вратари: Ежов (57:34 - 
58:26) - Барулин. Штраф: 12 - 8. Броски: 
31 (12+9+10) - 31 (10+11+10). Судьи: Бу-
кин, Рогачев. 15 октября. Нижнекамск. 
ЛД «Нефтехим-Арена». 4317 зрителей.

СКА - СПАРТАК - 
3:2 ОТ (1:1, 0:0, 1:1, 1:0)

Голы: Плотников - 3 (Кузьменко, Гав-
риков), 9:13 - 1:0. Ганзл - 5 (Даугавиньш, 
Григорьев), 12:05 - 1:1. Даугавиньш - 5 
(Калинин, Григорьев), 40:51 - 1:2. Херсли 
- 8 (бол., Дацюк, Хафизуллин), 59:30 - 2:2. 
Якупов - 7, 62:07 - 3:2. Нереализованный 
буллит: Гусев (СКА), 3:30 (Вратарь). Вра-
тари: Шестеркин (58:41 - 59:30) - Гудачек. 
Штраф: 6 - 6. Броски: 45 (14+11+17+3) - 
13 (8+1+4+0). Судьи: Акузовский, Оскир-
ко. 15 октября. Санкт-Петербург. «Ледо-
вый дворец». 11 081 зритель.

КХЛ-2018/19: 
САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Бомбардиры: ГУСЕВ (СКА) - 22 (5+17), 
Виделль (Динамо Р) - 21 (11+10), Херсли 
(СКА) - 21 (8+13), Майоне (Динамо Р) - 
21 (5+16), Григоренко (ЦСКА) - 19 (7+12), 
Локтионов (Локомотив) - 19 (6+13), До-
ус (Автомобилист) - 18 (6+12), Кагарлиц-
кий (Динамо М) - 18 (5+13), Дацюк (СКА), 
Шипачев (Динамо М) - 18 (4+14), Умарк 
(Салават Юлаев) - 18 (3+15)…

Снайперы: ВИДЕЛЛЬ - 11, Бурда-
сов (Салават Юлаев), Голышев, Пуус-
тинен (Нефтехимик), Широков (Аван-
гард) - 9, Капризов (ЦСКА), Кугрышев 
(Салават Юлаев), Михеев, Семенов (оба 
- Авангард), Паре, Секстон (оба - Авто-
мобилист), Ржепик (Слован), Старчен-
ко (Барыс), Херсли - 8…

Ассистенты: ГУСЕВ - 17, Майоне - 
16, Умарк - 15, Дацюк, Шипачев - 14, 
Кагарлицкий, Локтионов, Херсли - 13, 
Григоренко, Доус, Хартикайнен (Сала-
ват Юлаев) - 12…

ЗАПАДНАЯ  
КОНФЕРЕНЦИЯ

Тихоокеанский дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Анахайм 6 4 1 1 17-14 9
2. Ванкувер 5 3 0 2 19-17 6
3. Калгари 5 3 0 2 18-16 6
4. Лос-Анджелес 5 2 1 2 11-12 5
5. Сан-Хосе 6 2 1 3 17-19 5
6. Вегас 6 2 0 4 11-19 4
7. Эдмонтон 3 1 0 2 5-10 2
8. Аризона 4 1 0 3 3-9 2

Центральный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Нэшвилл 5 4 0 1 15-10 8
2. Чикаго 5 3 2 0 22-21 8
3. Колорадо 5 3 1 1 19-12 7
4. Даллас 4 3 0 1 17-11 6
5. Виннипег 5 3 0 2 11-11 6
6. Миннесота 4 1 2 1 10-14 4
7. Сент-Луис 5 1 2 2 15-20 4

ВОСТОЧНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ

Атлантический дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Торонто 6 5 0 1 29-22 10
2. Бостон 5 4 0 1 22-13 8
3. Баффало 5 3 0 2 11-13 6
4. Монреаль 4 2 1 1 11-10 5
5. Оттава 5 2 1 2 20-21 5
6. Тампа-Бэй 3 2 0 1 11-7 4
7. Детройт 5 0 2 3 11-23 2
8. Флорида 3 0 1 2 7-10 1

Столичный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Каролина 6 4 1 1 23-18 9
2. Нью-Джерси 3 3 0 0 14-4 6
3. Коламбус 5 3 0 2 16-19 6
4. Питтсбург 4 2 1 1 15-17 5
5. Вашингтон 5 2 1 2 20-19 5
6. Айлендерс 4 2 0 2 11-10 4
7. Филадельфия 5 2 0 3 16-20 4
8. Рейнджерс 5 1 0 4 12-18 2
В плей-офф выходят восемь 
команд от каждой конференции: 
по три лучшие из дивизиона 
и еще две, набравшие наибольшее 
количество очков.

ХОККЕЙНАЯ СЕМЬЯ НЮЛАНДЕРОВ
Микаэль НЮЛАНДЕР
Брат Петера, отец 
Вильяма и Александра
46 лет
В НХЛ - 920 матчей, 
679 (209+470) очков
В Суперлиге -  
8 (2+6) очков
Двукратный чемпион 
мира (1992, 2006)

Петер НЮЛАНДЕР
42 года
В Суперлиге - 89 матчей, 
31 (18+13) очко
В КХЛ - 59 матчей, 
21 (13+8) очко

Вильям НЮЛАНДЕР
22 года
Выступает за «Торонто»
В НХЛ - 185 матчей, 
135 (48+87) очков
Чемпион мира-2017

Александр НЮЛАНДЕР
20 лет
Выступает за фарм-клуб 
«Баффало»
В НХЛ - 7 матчей, 
2 (1+1) очка

НАШИ В НХЛ: 15 ОКТЯБРЯ
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИК
КУЛИКОВ Виннипег Каролина (д) - 3:1 0 12.33 0 0

НАПАДАЮЩИЕ
ТАРАСЕНКО Сент-Луис Анахайм (д) - 2:3 1 (0+1) 19.29 +1 3
А.СВЕЧНИКОВ Каролина Виннипег (г) - 1:3 0 12.38 0 7
БАРБАШЕВ Сент-Луис Анахайм (д) - 2:3 0 10.21 0 0
ЗЫКОВ Каролина Виннипег (г) - 1:3 0  9.18 0 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

ВЧЕРА

Нью-Джерси - Сан-Хосе - 3:2
Сент-Луис - Анахайм - 2:3
Виннипег - Каролина - 3:1

ЗАВТРА

2.00*. Нью-Джерси - Даллас
2.00. Рейнджерс - Колорадо
2.00. Филадельфия - Флорида
2.00. Питтсбург - Ванкувер
2.30. Тампа-Бэй - Каролина
3.00. Миннесота - Аризона
3.00. Виннипег - Эдмонтон
5.00. Вегас - Баффало
*Время московское.

НХЛ-2018/19: 
САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Бомбардиры: МЭТТЬЮС - 14 
(10+4), Райлли (оба - Торонто) - 13 
(3+10), Бержерон (Бостон) - 11 (5+6), 
Ахо (Каролина) - 11 (4+7), Тавареc - 
10 (6+4), Марнер (оба - Торонто), Се-
гин (Даллас) - 10 (3+7), Маршан - 
10 (1+9), Пастрняк (оба - Бостон) - 9 
(7+2), Дебринкат - 9 (6+3), Тэйвз (оба - 
Чикаго) - 9 (5+4), КУЗНЕЦОВ (Вашин-
гтон), РАДУЛОВ (Даллас) - 9 (4+5)…

Снайперы: МЭТТЬЮС - 10, Пастр-
няк - 7, Дебринкат, Маккиннон (Ко-
лорадо), Палмиери (Нью-Джерси), 
Таварес - 6, Бержерон, П.Кейн, Пет-
терссон (Ванкувер), Тэйвз - 5, КУЗ-
НЕЦОВ, ОВЕЧКИН (Вашингтон), РА-
ДУЛОВ - 4…

Ассистенты: РАЙЛЛИ - 10, Мар-
шан - 9, Ахо, МАЛКИН (Питтсбург), 
Марнер, Сегин, Рантанен (Колорадо) 
- 7, Бержерон, Бэкстрем (Вашингтон), 
Ворачек (Филадельфия), Годро (Кал-
гари), Ткачак (Калгари), Дж.Уильямс 
(Каролина), Шабо (Оттава) - 6…

Коэффициент Winline  
на то, что «Автомобилист» 
одержит 19-ю победу  
подряд в матче против 
«Барыса».

1.33

Рек
ла

ма 1
8+

ЗАПАД
 И В ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 18 15 0 3 49-22 30
 2. СКА* 17 13 2 2 57-23 28
 3. Йокерит* 16 11 3 2 59-36 25
 4. Локомотив 18 12 1 5 50-35 25
 5. ХК Сочи 19 8 4 7 46-51 20
 6. Спартак 18 8 2 8 43-43 18
 7. Динамо Р 17 7 1 9 37-48 15
 8. Витязь 17 7 1 9 41-53 15
 9. Северсталь 18 6 2 10 27-48 14
10. Слован 18 6 2 10 38-61 14
11. Динамо М 18 5 3 10 39-53 13
12. Динамо Мн 17 4 3 10 35-48 11

ВОСТОК
 И В ПО П Ш О
 1. Автомобилист* 18 18 0 0 66-24 36
 2. Авангард* 18 14 1 3 61-33 29
 3. Ак Барс 18 12 2 4 49-40 26
 4. Салават Юлаев 17 11 1 5 56-36 23
 5. Металлург 18 11 0 7 48-43 22
 6. Торпедо 17 9 3 5 51-49 21
 7. Барыс 15 8 4 3 57-48 20
 8. Нефтехимик 17 9 1 7 37-41 19
 9. Куньлунь 17 7 3 7 37-47 17
10. Трактор 16 6 1 9 28-51 13
11. Амур 16 4 1 11 29-51 9
12. Адмирал 18 3 3 12 36-61 9
13. Сибирь 18 3 1 14 30-61 7
* Лидеры дивизионов.
Подсчет ведется по двухочковой 
системе.

19 апреля 2017 года. Торонто. «Торонто» - «Вашингтон» - 4:5. 
Вильям НЮЛАНДЕР (в центре) в борьбе с Дмитрием ОРЛОВЫМ.

AF
P



16 октября 2018 года 7

ТЕННИС ВТБ КУБОК КРЕМЛЯ

Симона ХАЛЕП: «БЫЛО БЫ ЗДОРОВО ПРОВЕСТИ 
ИТОГОВЫЙ ЧЕМПИОНАТ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ»

Первая ракетка мира приехала в Москву и дала интервью «СЭ»

Мария Никулашкина  
из «Олимпийского»

27
-летняя румынка Симона Халеп 
гарантировала себе первое ме-
сто в рейтинге WTA по итогам 

года. Она пропустила крупные турниры 
в Ухане и Пекине из-за межпозвонковой 
грыжи, но готовится к итоговому турни-
ру WTA Finals, который пройдет в Синга-
пуре. А на этой неделе выступает на «ВТБ 
Кубке Кремля» в Москве. В интервью «СЭ» 
она рассказала о внутренней свободе по-
сле победы на Roland Garros, популярно-
сти в Румынии и балансе в жизни.

- Неожиданно видеть вас в Москве 
перед итоговым турниром года в Син-
гапуре…

- У меня с Москвой связаны самые 
лучшие воспоминания. И еще я хотела 
проверить, смогу ли я вообще играть и 
как будет чувствовать себя моя спина. 
Пока еще не все хорошо. Я провела здесь 
очень насыщенную тренировку. Посмо-
трим, в каком состоянии проснусь утром. 
Сначала мне хотелось бы сыграть здесь и 
потом уже ехать в Сингапур.

- Вы второй раз подряд гарантирова-
ли себе звание первой ракетки мира по 
итогам года. Как ощущаете себя в ста-
тусе лучшей?

- Замечательно. Это был потрясаю-
щий год. Лучший в моей теннисной жиз-
ни. Выиграть турнир «Большого шлема» 
и завершить сезон на первой строчке 
в рейтинге - это что-то особенное. Эти 
воспоминания останутся со мной на всю 
жизнь.

ВСЕ ХОТЯТ СО МНОЙ 
СФОТОГРАФИРОВАТЬСЯ

- Показалось, что, завоевав титул на 
Roland Garros, вы стали играть более 
расслабленно. 

- Это действительно так. Я провела 
очень хорошую серию турниров в Амери-
ке. Выиграла титул в Канаде, и мне чуть-
чуть не хватило для победы в Цинцинна-
ти. А на самом US Open просто был труд-
ный матч и плохой день (Халеп в первом 
круге  уступила Кайе Канепи со счетом 
2:6, 4:6. - Прим. «СЭ»). Потом я получила 
травму. После победы на Roland Garros я 
и правда стала играть лучше, почувство-
вала себя свободнее и могу даже сказать, 
что получаю больше удовольствия от пре-
бывания на корте.

- Какой «Шлем» хотите выиграть 
теперь? 

- Любой подойдет (смеется). Но если 
надо выбрать один, пусть будет Уимбл-
дон. Все знают, что он особенный.

- Вы сейчас лучшая спортсменка 
Румынии. Вы ощущаете свою попу-
лярность?

- Да, и это очень нелегко. У нас ма-
ленькая страна, и сейчас в Румынии не 
так много спортсменов, добивающихся 
выдающихся результатов. Именно поэ-
тому, наверное, меня постоянно узнают 
на улицах. Все хотят сфотографировать-
ся или взять автограф. Конечно, мне при-
ятно, и я получаю от этого удовольствие, 
но иногда хочется покоя. Если хочу вый-
ти куда-то, сложно уединиться. Но я ста-
раюсь смотреть на это позитивно и с по-
ниманием относиться к тому, что у успе-
ха есть и такая сторона.

- Среди теннисистов популяр-
но базироваться в Монте-Карло или 
Дубае. Не рассматривали для себя 
такой вариант?

 - Ну нет. Это не для меня. Мне нра-
вится дома. Я очень патриотична, люблю 
Румынию. Всегда радуюсь, когда возвра-
щаюсь домой. Там у меня семья, друзья. 

Такой образ жизни мне подходит гора-
здо больше, чем переезд в Монте-Карло.

УМЕНЬШИЛА БЫ  
КОЛИЧЕСТВО ТУРНИРОВ

- Как бы вы охарактеризовали ваши 
отношения с тренером Дарреном Кэй-
хиллом и атмосферу в вашей коман-
де в целом?

- Команда у меня отличная, самая луч-
шая. Мы всегда здорово проводим время 
вместе. А с Дарреном у нас прекрасные 
отношения. Я на самом деле очень благо-
дарна за то, что встретила его. Мы рабо-
таем три сезона, и два из них я заканчи-
ваю первой ракеткой мира. Думаю, ниче-
го больше и говорить не нужно.

- Если бы вы могли изменить что-
то одно в теннисных правилах, что бы 
это было?

- Уменьшила бы количество турниров 
(смеется). Сейчас конец сезона, и все мы 
очень устали.

- Итоговый турнир со следующе-
го сезона переезжает из Сингапура 

в Шэньчжэнь. Вам нравится высту-
пать в Китае?

- В Китае все по-другому. К местным 
условиям не так просто адаптироваться. 
Но Шэньчжэнь - отличное место. Я играла 
там  турнир (он проходил на первой неде-
ле сезона. - Прим. «СЭ»), два раза выигры-
вала титул. Будет приятно, если я снова 
отберусь на итоговый в следующем году. 
Независимо от того, где он проходит, быть 
участницей WTA Finals очень престижно.

- Конкурентом Шэньчжэня был 
Санкт-Петербург. Если бы выбор был 
за вами, куда бы вы предпочли отпра-
виться на итоговый турнир?

-  Я была в Санкт-Петербурге в прош-
лом году. Это потрясающий город. Про-
водить там итоговый чемпионат было 
бы здорово.

ТЕПЕРЬ Я ЛЮБЛЮ ПЛАТЬЯ
- Ваша мама говорила, что вы с дет-

ства терпеть не могли юбки и платья, 
особенно на корте. Это до сих пор так?

- В детстве мне действительно не 
нравилось. Даже не знаю почему. Мо-
жет быть, спорт сделал меня такой. Мне 
хотелось чувствовать себя в одежде сво-
бодно, чтобы ничего не сковывало дви-
жений. Поэтому я всегда выбирала шор-
ты. Но сейчас все изменилось. Мне очень 
нравятся те наряды, которые у меня есть 
сейчас. И теперь я люблю платья!

- В повседневной жизни тоже?
- Когда хожу на вечеринки, конечно, 

выбираю платья и каблуки, но в обычные 
дни предпочитаю джинсы и обувь на пло-
ской подошве.

- Многие теннисистки жалуются, 
что в условиях жизни в профессио-
нальном туре невозможно строить 
нормальные отношения с противопо-
ложным полом, сложно выйти замуж. 
Вы согласны?

- Согласна. Это очень сложно, пото-
му что мы постоянно в разъездах. Но мое 
мнение таково: если ты в жизни чего-то 
хочешь, обязательно найдешь время на 
все. Я - за баланс.

- Вы считаете себя эмоциональным 
человеком?

- Да, я очень эмоциональна. И на кор-
те, и в жизни. Но учусь с этим справлять-
ся, в том числе и с помощью психолога. 
Стараюсь контролировать свои эмоции 
и, кажется, добиваюсь прогресса.

- Вы рисковый и азартный человек 
или скорее осторожный?

- Однозначно осторожный.

Симона ХАЛЕП
Родилась 27 сентября 1991 года в Кон-

станце (Румыния).
Начала профессиональную теннисную 

карьеру в 2006 году.
Выиграла 18 одиночных турниров WTA.
Победительница Ролан Гаррос (2018).
Первая ракетка мира с 9 октября 

2017 года по 28 января 2018 года и с 26 
февраля 2018 года по настоящее время 
(в общей сложности 50 недель).

КУ-КА-РЕ-КУ
ОЛИМПИЗМ

У РОССИИ -  
ЕЩЕ ДВА ЗОЛОТА ЮОИ-2018
БУЭНОС-АЙРЕС (Аргентина). Юно-

шеские Олимпийские игры. Вольная 
борьба. Юноши. 80 кг. 1. ТЕМБОТОВ. 2. 
Бенферджаллах (Алжир). 3. Рахимов 
(Узбекистан). 110 кг. 1. КОЗЫРЕВ. 2. 
Заре (Иран). 3. Халиль (Египет).

Легкая атлетика. Девушки. Мета-
ние диска. 1. Матеус Морехон (Куба) 
- 54,95. 2. ИГНАТЬЕВА - 54,32. 3. Ван 
Дален (Голландия) - 53,07.

Прыжки в воду. Юноши. 3 м. 1. Ре-
стрепо Гарсия (Колумбия) - 576,05. 2. 
Хардинг (Великобритания) - 559,50. 3. 
ТЕРНОВОЙ - 551,20.

Современное пятиборье. Юноши. 1. 
Эльгенди (Египет). 2. ГРОМАДСКИЙ. 
3. Флеро (Франция).

Батут. Девушки. 1. Фан Синюй (Ки-
тай) - 52,560. 2. Пиккеринг (Австра-
лия) - 51,645. 3. БЕЛЯНКИНА - 51,435.

В общекомандном медальном за-
чете олимпийская команда России 
уверенно занимает первое место - 43 
награды (24 золотых, 11 серебряных 
и 8 бронзовых). На втором месте Вен-
грия - 21 (12-6-3), на третьем - Китай 
(25, 12-5-8).

ТЕННИС

РЕЙТИНГ АТР. 
ПОЛОЖЕНИЕ НА 15 ОКТЯБРЯ
1 (1). Надаль (Испания) - 7660 оч-

ков. 2 (3). Джокович (Сербия) - 7445. 
3 (2). Федерер (Швейцария) - 6260. 4 
(4). Дель Потро (Аргентина) - 5860. 
5 (5). А. Зверев (Германия) - 5025. 6 
(6). Чилич (Хорватия) - 4185. 7 (7). 
Тим (Австрия) - 3825. 8 (8). Андерсон 
(ЮАР) - 3775. 9 (9). Димитров (Бол-
гария) - 3440. 10 (10). Изнер (США) - 
3290… 21 (22). МЕДВЕДЕВ - 1797… 
26 (27). ХАЧАНОВ - 1640… 78 (73). 
РУБЛЕВ - 715…

РЕЙТИНГ WTA. 
ПОЛОЖЕНИЕ НА 15 ОКТЯБРЯ

1 (1). Халеп (Румыния) - 7421 очко. 
2 (2). Возняцки (Дания) - 6461. 3 (3). 
Кербер (Германия) - 5400. 4 (4). Осака 
(Япония) - 4770. 5 (6). Кар. Плишкова 
(Чехия) - 4465. 6 (5). Свитолина (Ук-
раина) - 4350. 7 (7). Квитова (Чехия) 
- 4255. 8 (8). Стивенс (США) - 4022. 9 
(9). Гергес (Германия) - 3785. 10. (10). 
Бертенс (Голландия) - 3740… 14 (14). 
КАСАТКИНА - 3150… 30 (26). ШАРА-
ПОВА - 1603… 40 (35). ПАВЛЮЧЕН-
КОВА - 1220… 61 (61). МАКАРОВА 
- 972… 85 (85). РОДИНА - 720… 87 
(119). АЛЕКСАНДРОВА - 696. 94 (93). 
ПОТАПОВА - 656… 99 (98). БЛИНКО-
ВА - 624.

БАСКЕТБОЛ

Чемпионат России. Женщины. Ре-
гулярный чемпионат. Енисей - МБА - 
83:78 (17:26, 26:15, 22:18, 18:19).

ГРЕБЛЯ

КОРОВАШКОВ 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН 

НА ЧЕТЫРЕ ГОДА ЗА ДОПИНГ
МОСКВА. Пятикратный чемпион 

мира и обладатель бронзовой меда-

ли Олимпийских игр 2012 года по 
гребле на каноэ Алексей Короваш-
ков дисквалифицирован на четыре 
года за нарушение антидопинговых 
правил. Как сообщила генеральный 
секретарь Всероссийской федерации 
гребли на байдарках и каноэ (ВФГБК) 
Елена Исхакова, внесоревнователь-
ное тестирование Коровашкова в ав-
густе 2017 года показало наличие в 
допинг-пробе спортсмена запрещен-
ного вещества. «Информация о том, 
что в допинг-пробе Коровашкова бы-
ло обнаружено запрещенное вещест-
во, стала для нас большим ударом, 
- сказала Исхакова. - Спортсмен на-
стоял на вскрытии пробы «Б», но она 
тоже оказалась «грязной». Междуна-
родная федерация, которая проводи-
ла тестирование Коровашкова, при-
няла решение дисквалифицировать 
его на четыре года».

Срок дисквалификации канои-
ста завершится 9 августа 2021 го-
да. В допинг-пробе 26-летнего спор-
тсмена был обнаружен эритропоэтин 
(ЭПО). Ранее Коровашков без объяс-
нения причин не был допущен Между-
народной федерацией гребли на бай-
дарках и каноэ до участия в Олимпи-
аде-2016. (ТАСС)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

РАДИОНОВА  
СНЯЛАСЬ С ЭТАПА  
«ГРАН-ПРИ» В США

ЭВЕРЕТТ (США). Россиянка Еле-
на Радионова не выступит на пер-
вом этапе «Гран-при» в американ-
ском Эверетте (США), который прой-
дет с 19 по 21 октября. Спортсменка 
была заявлена на турнир, однако те-
перь не значится в протоколах. Ра-
нее 19-летняя фигуристка снялась с 
произвольной программы на втором 
этапе Кубка России в Йошкар-Оле в 
связи с травмой. В этапе «Гран-при» 
в США примут участие еще две рос-
сиянки - Софья Самодурова и Поли-
на Цурская. (isu.org)

БИАТЛОН

ДАЛЬМАЙЕР  
ПРИОСТАНОВИЛА  

ТРЕНИРОВКИ
БЕРЛИН (Германия). Двукрат-

ная олимпийская чемпионка Лаура 
Дальмайер взяла перерыв в трени-
ровках из-за проблем со здоровьем. 
«Я сейчас не чувствую себя хоро-
шо для профессиональной работы. 
Я должна слушать свое тело и сде-
лать передышку», - заявила Даль-
майер.

«Ее иммунитет ослаблен. Высо-
коинтенсивные тренировки и стресс 
в нынешней ситуации будут контр-
продуктивными», - прокомментиро-
вал ситуацию врач сборной Клаус-
Юрген Маркардт.

По заявлению представителя Ас-
социации лыжных видов Германии 
Штефана Шварцбаха, в случае Даль-
майер не ведется речь о завершении 
карьеры. «Цель Лауры - восстано-
виться на сто процентов и вернуть-
ся здоровой и еще более сильной», 
- заверил Шварцбах. (Frankfurter 
Allgemeine)

7 июля. Лондон. Румынская теннисистка Симона ХАЛЕП.

НА УРОВНЕ ЧЕМПИОНАТА МИРА
Командное золото Михайлина и десятиминутная схватка Давудова.  

Чем запомнится чемпионат России?

«Г
азпром нефть Чемпионат России по 
дзюдо» завершился в Грозном. В нем 
приняли участие почти 520 спор-

тсменов со всей страны - 350 мужчин и бо-
лее 160 женщин. В их числе были три заслу-
женных мастера спорта и 33 мастера спорта 
международного класса. Личные соревнова-
ния проходили в течение трех дней - с 10 по 
12 октября. 13 октября программа чемпио-
ната завершилась командными состязани-
ями, в которых участвовали сборные феде-
ральных округов.

ВПЕРВЫЕ В ЧЕЧНЕ
За несколько дней до старта турнира в 

Грозном отмечался двухсотлетний юбилей 
города. Чемпионат страны, впервые прово-
дящийся на территории Чечни, стал важной 
частью праздничной программы. Министер-
ство республики по физической культуре и 
спорту, федерации дзюдо СКФО и Чеченской 
Республики провели турнир на самом высо-
ком уровне. В интервью местному телевиде-
нию генеральный менеджер сборных команд 
РФ по дзюдо Эцио Гамба сравнил по органи-
зации соревнования в Грозном с чемпионата-
ми Европы и мира. Также Эцио Гамба высоко 
оценил спортивные успехи чеченских дзюдо-
истов, завоевавших две золотые медали. «Дзю-
до в республике полноценно развивается около 
десяти лет; прогресс очевиден», - отметил спе-
циалист. «В дни, когда наша столица праздну-
ет юбилей, не выиграть золото у меня не было 
никакой возможности», - добавил один из чем-
пионов, Лечи Эдиев (73 кг).

Как любой крупный турнир, «Газпром 
нефть Чемпионат России по дзюдо» оказался 
соткан из многих личных историй. Ингушские 
дзюдоисты Зелимхан Оздоев (66 кг) и Джафар 
Костоев (90 кг) выиграли золотые медали, по-
бедив в финале земляков - Исмаила Часыго-
ва и Измаила Хамхоева. Оздоев после фина-
ла написал в своем инстаграме: «Впервые жа-
лел, что нельзя делить золотую медаль на две 
части». Ему вторил и Джафар Костоев: «Я на-
страивался на победу. Но если бы не получи-
лось, все равно бы обрадовался, что золото до-
станется спортсмену из Ингушетии». Такой же 
финал состоялся в супертяжелой весовой кате-
гории (свыше 78 кг) у женщин - Ольга Артоши-
на из Красноярска победила землячку и близ-
кую подругу Наталью Соколову. Для Ольги это 
золото на «России» оказалось вторым подряд. 

Алена Качоровская в категории до 78 ки-
лограммов в Грозном тоже стала двукратной 
чемпионкой страны. Но у нее перерыв между 
победами составил пять лет - Алена восстанав-

ливалась от последствий травмы. «Вернуться 
на свой прежний уровень и победить удалось 
благодаря желанию и поддержке - тренера, 
коллектива и близких!» - поделилась рецептом 
Качоровская. Другая чемпионка-2018, Вален-
тина Мальцева из Пермской области (70 кг), 
выиграла золотую медаль в особенный для се-
бя день - она начала заниматься дзюдо ровно 
18 лет назад!

Дмитрий Довгань и Наджибула Давудов 
медалей не завоевали. Но их поединок запом-
нился зрителям - он продолжался более деся-
ти минут. Не смог выиграть в личном турни-
ре и серебряный призер лондонской Олимпи-
ады, трехкратный чемпион мира 39-летний 
Александр Михайлин, самый титулованный 
и опытный участник «Газпром нефть Чемпи-
оната России», но каждый его выход на тата-
ми вызывал большой ажиотаж.

ДЛИННАЯ СТЕНКА
В общекомандном зачете первое место за-

няли спортсмены Северо-Кавказского феде-
рального округа, они же первенствовали в за-
чете мужчин; второе место заняли уральцы. У 
женщин на первом месте - команда Москвы, 
на втором - также сборная Уральского феде-
рального округа. На чемпионате России 2019 
года эти команды получат наибольшее пред-
ставительство. Среди регионов лучше всего 

выступили сборные Чечни, Ингушетии, Свер-
дловской области и Москвы, завоевавшие по 
два золота.

Также чемпионами страны стали: у муж-
чин - Сахават Гаджиев (Свердловская область, 
60 кг), Абас Азизов (Чеченская Республика, 
81 кг), Олег Ишимов (Челябинская область, 
100 кг) и Антон Кривобоков (Санкт-Петербург - 
Курганская область, свыше 100 кг); у женщин 
- Оксана Агазаде (Москва, 48 кг), Дарья Бобри-
кова (Москва, 52 кг), Карина Черевань (Мос-
ковская область, 57 кг) и Яна Полякова (Свер-
дловская область, 63 кг).

Командные соревнования «Газпром нефть 
Чемпионата России» проводились в формате 
«длинная стенка» - в состав входили по семь 
мужчин и женщин, представляющих все ве-
совые категории. Победителем стала сбор-
ная Москвы, победившая команды Приволж-
ского, Уральского и Сибирского федеральных 
округов со счетом 8:6, 7:3 и 8:4 соответст-
венно. Свою схватку в финале, выступая за 
Москву, выиграл и Александр Михайлин, за-
воевав еще одно золото для своей огромной 
коллекции. Второе место досталось сборной 
Сибирского федерального округа, третью сту-
пень пьедестала почета заняли команды Ура-
ла и Приволжья.

Алексей ПОЛЯКОВ

Чемпион России в весовой категории до 73 кг Лечи ЭДИЕВ.
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МОСКВА. Турнир WTA «ВТБ Кубок Крем-
ля». Призовой фонд 932 866 долларов. Хард, 
закрытые корты. Первый круг. ПАВЛЮЧЕНКО-
ВА - Томлянович (Австралия) - 7:5, 6:4. Конта-
вейт (Эстония, 8) - ПОТАПОВА - 2:6, 6:3, 7:5. 
Соснович (Белоруссия) - Бузарнеску (Румы-
ния) - 6:3, 6:4. Севастова (Латвия, 5) - Рыба-
рикова (Словакия) - 4:6, 7:5, 6:3.

Турнир АТР «ВТБ Кубок Кремля». Призо-
вой фонд 856 445 евро. Хард, закрытые кор-
ты. Первый круг. Маннарино (Франция) - КАР-
ЛОВСКИЙ - 3:6, 6:4, 7:6 (7:4). Бедене (Слове-
ния) - Джере (Сербия) - 5:7, 6:4, 7:6 (7:2). Росол 
(Чехия) - Берреттини (Италия) - 6:3, 4:6, 6:4.
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P



16 октября 2018 года8

Окончание. Начало - стр. 1

ХАБИБ ТРЕНИРУЕТСЯ 
ПО МЕТОДИКАМ 

ПОЛТАВСКОГО ТРЕНЕРА
- О вашем брате (Нурмаго-

меде Нурмагомедове, чемпионе 
мира по самбо в составе сборной 
Украины, также проживающем в 
Полтаве. - Прим. «СЭ») известно 
достаточно много в отличие от 
вас. Вы тоже занимались еди-
ноборствами?

- Да, боролся в Полтаве. Мы 
сюда приехали в 1983 году. Есть 
такой тренер - Петр Иванович Бу-
трий, он нас сюда пригласил. Мы 
ему очень благодарны. Пока мы 
выступали и учились, он в пря-
мом смысле заменил нам отца. 
Мы были «вольниками», мастера-
ми спорта СССР, но о дзюдо не 
имели ни малейшего представле-
ния. Впервые в зал на дзюдо при-
гласил нас именно он. С 1983 го-
да мы вместе и, можно сказать, не 
расставались.

- Сейчас он тоже тренирует?
- Нет, занимается бизнесом. 

Как и мы.
- Какой у вас бизнес?
- В сфере строительства.
- До переезда в Полтаву вы 

занимались только вольной 
борьбой?

- Да. Бутрий нас пригласил и 
сказал: «Я вам помогу». Первый 
год было тяжело, а потом мы на-
чали бороться на чемпионатах 
Украины - в Харькове, в Кремен-
чуге. В Кременчуге отец Хаби-
ба (Абдулманап Нурмагомедов. 
- Прим. «СЭ») стал чемпионом 
Украины. А Нурик (Нурмагомед. - 
Прим. «СЭ») Нурмагомедов  - мой 
младший брат, выигрывал чем-
пионат Украины, чемпионат Ев-
ропы, был третьим призером чем-
пионата СССР по дзюдо. Потом он 
стал чемпионом Европы по сам-
бо, чемпионом мира. Отец Хаби-
ба, Нурик и я закончили коопера-
тивный институт в Полтаве.

- По какой специальности?
- Я товаровед, Нурик у нас за-

готовитель, а Абдулманап - эко-
номист. Петр Иванович постоян-
но был с нами как тренер. По этой 
же методике сейчас Абдулманап 
тренирует Хабиба. Когда ему было 
тяжело, он привозил сына сюда. 
Четыре года непрерывно и шесть 
лет в общей сложности Хабиб тре-
нировался в Полтаве. Когда-то я 
планировал получить гражданст-
во Украины (для Хабиба. - Прим. 
«СЭ»), но мы не смогли. Нам было 
очень тяжело. Поэтому он уехал в 
Россию и уже через Россию под-
писал контракт и отправился в 
UFC. К тому времени он уже вы-
ступал на Украине на протяже-
нии двух лет.

- Чем вы занимались до пере-
езда в Полтаву?

- Учился в Курском сельхоз-
техникуме. В 1983 году я приехал 
сюда, поступил в кооперативный 
техникум, а потом - в институт.

- Перебрались в Полтаву 
заниматься спортом или ради 
учебы?

- В СССР раньше таких пре-
стижных вузов, как кооператив-
ный институт в Полтаве, было 
четыре. Кроме него - в Москве, в 
Азербайджане и в Самарканде. 
Здесь нам было ближе.

- Насколько я понимаю, вы 
гражданин Украины?

- Я и Нурик - да, мы гражда-
не Украины, Абдулманап - нет. 
Он хотел здесь остаться, трени-
роваться, но не сложилось.

- Сколько у вас братьев?
- Нас в семье шестеро - четыре 

брата и две сестры.
- В такой семье у вас не было 

шансов не заняться борьбой?
- Не было. У нас в Дагеста-

не, можно сказать, других видов 
спорта и нет, кроме борьбы.

- А как же футбол, «Анжи»?
- Тогда это было непрестиж-

но. В наше время о футболе ни-
кто не говорил. Мы жили в селе, и 
там была только вольная борьба. 
Выступали на соломенном ковре, 
потом оттуда уезжали бороться в 
город. А потом, когда нас уже за-
метили, - пошли районные сорев-
нования, республиканские.

ХАБИБ ПРОСИЛ  
УКРАИНСКОЕ ГРАЖДАНСТВО, 

НО ЕМУ НЕ ДАЛИ
- Вы сказали, что с украин-

ским паспортом у Хабиба не 
срослось. В чем причина?

- Мы прикладывали макси-
мум усилий, чтобы Хабиб полу-
чил гражданство на Украине. Мы 
ценим, любим и уважаем Украи-
ну и ее народ. Я скажу, что лучше 
народа нет. Говорят, что родина 
там, где ты родился. Но я считаю, 
что родина там, где тебе хорошо. 
Мы планировали, чтобы Хабиб 

выступал за Украину, но не смо-
гли этого сделать.

- Почему не получилось?
- Этот вопрос нужно задать 

Бондаренко.
- Кто это?
- Был начальником ОВИРа. Его 

имя и отчество я не помню, а фа-
милию запомнил очень хорошо. 
Мы не раз обращались, но…

- Чем он аргументировал 
отказ?

- Абсолютно ничем. Говорил: 
«Сдайте документы, рассмотрим». 
Не знаю, как они рассматривали, 
но все время был отказ. И это бы-
ло не один раз, а четыре или пять. 
Поэтому мы уже не стали больше 
просить. Хабиб тогда еще малень-
кий был, у него не было паспорта. 
В России он числился в финансо-
вом техникуме. Сюда он приезжал 
по доверенности: отец давал мне 
доверенность, и я его привозил.

- Была у Хабиба обида из-за 
отказа в украинском граждан-
стве?

- Была. Он спрашивал, почему 
не дают паспорт, почему они так 
смотрят на эту ситуацию? Я отве-
чал ему, что не знаю и ничего сде-
лать не могу. Он на свои первые 
бои летал из Полтавы. Выступал 
за клуб «Антарес-2000» - это ох-
ранная фирма Виктора Криво-
ручко, который долгое время был 
его спонсором. Потом - за клуб 
Combat-DOBRO в Киеве. Руково-
дил им Эльхан Велиев - президент 
Федерации боевого самбо Украи-
ны. Я тогда у него был вице-пре-
зидентом. А отсюда мы уже отпра-
вили Хабиба в Россию, ему дали 
паспорт, и он улетел.

ХАБИБУ ИНТЕРЕСЕН БОЙ 
С ФЕРГЮСОНОМ

- Какие планы у Хабиба были 
после боя с Макгрегором? Изме-
нились ли они сейчас?

- Мы планировали, чтобы он 
провел поединок с Тони Фергюсо-
ном. Рассчитывали провести этот 
бой в апреле-мае. А после этого 

боя планировали завершить спор-
тивную карьеру Хабиба. Но после 
поединка с Конором несправедли-
во наказали нашего бойца Зубай-
ру Тухугова, который должен был 
биться 27 октября (против Арте-
ма Лобова. - Прим. «СЭ»). Ведь 
именно Макгрегор начал этот 
конфликт, а мы всего лишь за-
кончили. Я считаю, что конфлик-
та не должно было быть. Хабиб 
должен был взять себя в руки. Я 
ни в коем случае не оправдываю 
его за то, что он через сетку пере-
прыгнул после боя. К возможному 
штрафу в 250 тысяч долларов Ха-
биб отнесся спокойно - все же го-
норар за бой был намного больше. 
Но когда уволили Зубайру, он ска-
зал, что отказывается от гонора-
ра и уходит из UFC. Мы не исклю-
чаем, что такое может произойти 
на самом деле. Но если они сохра-
нят Тухугова, то в апреле-мае мы 
будем драться с Фергюсоном. Нам 
был бы интересен этот бой. Фер-
гюсон - неплохой боец.

- Кто сильнее: Фергюсон или 
Макгрегор?

- Если Фергюсон будет биться 
с Макгрегором, то Конор его побь-
ет. Фергюсон ему удобен. Макгре-
гор - сильный боец, но для Хаби-
ба он не был соперником. Ему нет 
разницы - хоть Фергюсон, хоть 
Конор. Он умеет подстраиваться 
под любого противника.

- Штраф вы тоже считаете 
несправедливым?

- Оштрафовали его справедли-
во. Несправедливо то, что уволили 
Зубайру. Накажите его, отстрани-
те временно, но увольнять - нет. 
Для UFC это будет потерей, хотя, 
может быть, не такой большой.

- Как видит эту ситуацию 
команда Хабиба?

- Команда Хабиба ждет офи-
циального вердикта. Пока его нет 
- мы не можем ничего говорить. 
Предварительно Хабиб отказал-
ся от гонорара и сказал, что день-
ги его не интересуют.

- Кто виноват в этой ситуа-
ции: Конор или Хабиб?

- Я считаю, что оба. Нельзя го-
ворить, что виноват только один 
Конор. Это глупо и несерьезно. 
Да, были моменты, когда Конор 
затрагивал веру, родителей. Мое 
мнение - это трогать нельзя. С 
нашим менталитетом, нашими 
взглядами на жизнь это нереаль-
но. Но, даже несмотря на это, по-
сле окончания боя Хабиб должен 
был пожать сопернику руку. Я сам 

ему говорил, что ему нужно было 
подойти к Конору, обнять его, по-
благодарить ирландских болель-
щиков независимо от того, кто 
был за него, а кто - против. Тако-
во мое мнение как родного дяди. 
Спорт должен объединять.

Надо было сказать Конору: 
«Все, что было до этой минуты, мы 
забыли. С этой минуты мы друзья. 
Вы - великая страна Ирландия, 
мы - великая страна Россия. Да-
вайте жить дружно». А то, что он 
сделает потом, -  уже будет у не-
го на совести. Какой пример мы 
подаем тем, кто смотрит на нас? 
Не накажут Хабиба - другие будут 

повторять то же. Поэтому штраф 
- это правильно, а увольнение Ту-
хугова - нет. Я считаю, что в UFC 
начали ущемлять интересы бой-
цов из России. Они видят, что с 
каждым днем они прогрессиру-
ют, становятся лучше и все боль-
ше выигрывают.

- Из своей спортивной карь-
еры можете вспомнить похо-
жий случай?

- Был один, честно признаюсь. 
У нас проводился турнир, и мы с 
Абдулманапом были в одном ве-
се - 68 кг. И я там встречался с 
одним хорошим борцом. До сих 
пор помню его имя - Саид Сай-
тулаев. Он уже был после армии 
- состоявшийся, взрослый му-
жик. А я был молодым, неплохим 
борцом. Схватку ему я проиграл. 

Один балл разницы. Рубился, па-
хал, но где-то уступил. Может, не 
хватило опыта. И по окончании 
схватки я не подал ему руку. На-
чал злиться. Это я до сих пор пом-
ню. Думаю, почему я так себя по-
вел. Это же неспортивное поведе-
ние. И меня долго упрекали из-за 
этого случая. Для меня это бы-
ло уроком. Постоянно вспоминаю 
этот случай и говорю: отборолись 
- проявите уважение к сопернику.

- Общались с Хабибом по 
этому поводу?

- Он звонил мне. Я сказал: 
«Хабиб, твое поведение я не мо-
гу оправдать. Ты не имел права 
прыгать в зал. Будь выше, умнее 
Конора. Этим ты показал бы, что 
ты настоящий лидер и боец. А за 
твое неспортивное поведение мне 
было стыдно». И отец его ругал, 
и Нурик.

- В вашем случае это была 
обида за поражение?

- Да. Я не мог смириться, что 
я проиграл. Я там был лидером, 
всегда выигрывал, а тут - такое. 
Плакал, не мог найти себе места.

- Но ваш соперник не оскор-
блял вас. А у Конора это было. 
Может, Хабиба стоит понять?

- Конор первый начал оскор-
блять. В том числе Рамзана Ка-
дырова. Я скажу так: кто бы что 
ни говорил, народ Кадырова лю-
бит! Отец Хабиба дружит с Кады-
ровым, они друг к другу в гости 
ездят. Чеченцы - это наши род-
ственники. Мы один народ. Ко-

нор оскорблял отца Хабиба, а он 
ведь, его отец, кроме спорта, ков-
ра и дома, ничего не знает. Хаби-
ба это сильно задевало. Потом он 
оскорблял религию, а так делать 
нельзя. Сейчас из семи миллиар-
дов человек на планете миллиард 
- мусульмане. Но все равно это не 
дает Хабибу права распускать ру-
ки после боя.

ПРОСИЛ,  
ЧТОБЫ ХАБИБА ДЕРЖАЛИ

- Сам по себе трэшток допу-
стим? Лично для вас?

- В UFC это популярно и силь-
но развито. Для американцев, для 
Конора - это норма. У нас все-та-
ки другой менталитет. Мы их не 
поймем, они другие. Конор так и 
говорит, что для него это бизнес. 
Они нам говорят, что мы не дого-
няем. Для них это и спорт, и биз-
нес, а для нас это только спорт. 
В этом беда наших спортсменов.

- То есть трэштоком нужно 
заниматься?

- Конечно! Более того, считаю, 
что с бойцами должен работать 
психолог. Иначе будет невозмож-
но говорить с ними на эту тему.

- Думаете, Конор просто 
выделывается?

- Не сказал бы. Это его жизнь. 
Конечно, какие-то понты у него 
есть, деньги диктуют свое. Все это 
они считают нормой. Это я и не 
смог объяснить своему племян-
нику. Конор рекламирует себя. И 
Хабиб не должен был вестись на 

это. Он очень достойно вел себя 
до окончания боя. Говорил, что 
ничего не будет делать, даже если 
ирландец начнет плеваться.

- В победе не сомневались?
- Мы знали, что если не будет 

какой-то случайности, то Хабиб 
его победит. И на руках он будет 
сильнее, и в стойке. Я еще до боя 
говорил, что Хабиб и в стойке пе-
реиграет Конора.

- Ход поединка был ожидае-
мым для вас?

- Я знал, что так будет. Знал, 
что, если у Хабиба будет шанс за-
кончить бой раньше, он не сде-
лает этого. Он мне говорил, что 
сломает Конора или заставит 

сдаться, что бы не происходило. 
Говорил, что не будет заканчи-
вать бой в первом-втором раун-
дах. Я отвечал ему, чтобы он не 
обращал на людей внимания и 
заканчивал бой раньше, если бу-
дет шанс. А Хабиб отвечал: «Нет, 
я буду драться, а заканчивать бу-
ду в четвертом раунде». Для него 
это было принципиально. Он был 
очень зол на Конора.

Я знал об этом и просил, что-
бы Хабиба после боя держали. Во-

обще я считаю, что в произошед-
шем - вина охраны. Куда они смо-
трели? Да, он не контролировал 
себя, но почему вы его отпусти-
ли? Вы же видели, что происхо-
дило. Стычки, ругань не закан-
чивались. Думаю, здесь есть вина 
Даны Уайта (главы UFC. - Прим. 
«СЭ»). Если он не хотел драки, на-
до было надеть на бойцов наруч-
ники и вывести их из зала, а по-
том отправить двумя самолетами 
в разные штаты. Сто процентов 
нужно было больше охраны. Но 
и Хабиб тоже виноват. Вообще 
это не его поведение. Он всегда 
ведет себя скромно, всегда руга-
ет других за неспортивное пове-
дение. Например, детей Нурика. 
Они здесь, в Полтаве, тоже зани-
маются дзюдо. Мы делаем на них 
ставку. Посмотрим, как у них ка-
рьера сложится. Им по 19 лет.

- Многие говорили, что Конор 
сильнее в стойке.

- Но вы видели, что сильнее 
оказался Хабиб. Он же уронил 
Макгрегора, посадил на задницу. 
Факт налицо: Хабиб и на руках его 
тоже переиграл. Хабиб борется, 
когда надо, и «тушит». Он взял по-
немножку от всего. Отец отправ-
лял его и на вольную борьбу, и на 
дзюдо. А в Полтаве Хабиба готови-
ли именно по боксу в первую оче-
редь. Ему говорили, чтобы он не 
дрался в стойке с Конором, но он 
отвечал, что будет биться в стой-
ке и покажет, что он сильнее. И 
он это сделал. Показал свое раз-
нообразие.

- Удивил такой резонанс 
этого поединка? Было ощуще-
ние, что о нем говорят букваль-
но из каждого утюга.

- Нет. Я был уверен, что так 
и будет. Я даже большего резо-
нанса ждал, честно говоря. Пом-
ните, Майк Тайсон приходил на 
взвешивание, поддерживал Ха-
биба. Другие звезды тоже под-
держивали его. Были эти момен-
ты, когда бойцы оскорбляли друг 
друга. Хабиб тоже оскорблял Ко-
нора, когда называл «курицей». 
Но я считаю, что бой должен был 
закончиться рукопожатием. То, 
что случилось после, - меня очень 
расстроило.

ЗА ДВА МИЛЛИОНА ХАБИБ 
ДРАТЬСЯ НЕ БУДЕТ

- Как вы оцениваете вероят-
ность того, что бой с Фергюсо-
ном состоится?

- Мы его планировали, но он 
может пройти только в том слу-
чае, если Хабиб останется в UFC. 
Многие организации с большими 
призовыми фондами предложили 
ему подписать контракт: Bellator, 
«Ахмат», Fight Night. Если Хабиб 
останется в UFC, то в апреле-мае 
бой с Фергюсоном будет.

- Рэпер 50 Сent заявил, что 
готов заплатить Хабибу два 
миллиона долларов, если он 
перейдет в Bellator.

- За два миллиона Хабиб 
драться не будет. Сейчас он го-
тов выйти на бой не меньше чем 
за пять миллионов. В Bellator нам 
сказали, чтобы мы назвали свою 
сумму, а они готовы подписать 
контракт. Если Хабиб уйдет из 
UFC, с ним могут уйти еще чело-
век восемь. Не могу всех их пере-
числить, но это влиятельные, хо-
рошие бойцы. Не буду пока назы-
вать их фамилии. В UFC просят 
Хабиба не торопиться, потому что 
они еще не приняли окончатель-
ного решения.

- Возможен ли реванш с 
Конором?

- Нет.
- Почему?
- Он неинтересен Хабибу. Он 

не будет биться с ним ни за какие 

деньги. Да, я знаю, что они пред-
лагают ему реванш. Они со стар-
та предложили ему 15 миллио-
нов, если он согласится. Но Хабиб 
сказал «нет». Пускай Конор стано-
вится в очередь, пускай подерет-
ся с другими. А Хабиб хочет драть-
ся с Фергюсоном, а потом закон-
чить карьеру.

- Какие его планы после 
завершения карьеры?

- Он говорит, что закончит 
со спортом и будет тренировать. 
Именно в Полтаве хочет открыть 
спортивный комплекс имени Ха-
биба Нурмагомедова. Это его 
цель. Он хочет открыть его за соб-
ственные деньги, сколько бы на 
это ни ушло. В Полтаве и Махач-
кале хочет открыть спортивный 
клуб Eagles MMA. Хабиб говорил, 
что очень благодарен украинско-
му народу за то, что ему здесь по-
могали, когда было тяжело. Он 
здесь жил, выступал и всегда го-
ворил, что Полтава ему очень нра-
вится. Но как все сложится - мы 
не знаем. Он ведь отказался от го-
норара. Но если он получит свои 
миллионы, то мы попробуем это 
сделать.

- В последние дни появи-
лись два спортсмена, которые 
вытеснили Хабиба в россий-
ском информационном поле, - 
футболисты Кокорин и Мамаев.

- Это неспортивное поведе-
ние. Не к лицу спортсменам так 
вести себя. Не буду говорить, что 
их надо судить. Не суди и не су-
дим будешь… Но люди, которые 
постоянно на виду, должны быть 
образцами. Молодежь берет с них 
пример. Если они сделали такую 
ошибку - никогда не поздно осоз-
нать свою вину и попросить про-
щения. Это недостойно спортсме-
на, я такое поведение не поддер-
живаю.

- Им вменяют хулиганство. 
До семи лет тюрьмы светит.

- Это будет чудо, если их на 
семь лет посадят. Не дадут им 
столько.

- Условный срок?
- Не знаю. Думаю, в результа-

те их просто выпустят, и все. В 
других странах, думаю, было бы 
совсем по-другому. Надеюсь, что 
и у нас со временем закон начнет 
работать.

- Говорят, сейчас время 
такое, что спортсмены позво-
ляют вести себя так.

- Я не думаю, что сейчас пло-
хое время. Я вообще считаю, что 
все люди хорошие. Плохих людей 
нет в моем понимании. Многие 
говорят, что нельзя доверять лю-
дям, но мое мнение, что жить и 
не доверять другим - глупо. Это 
не жизнь.

- Конор - тоже хороший?
- Считаю, что да. Он нормаль-

ный человек. Мы должны пони-
мать - он так воспитан. Я знаю, 
что он пожертвовал 10 тысяч евро 
на операцию незнакомому маль-
чику. Будь он плохой человек, раз-
ве он сделал бы это? А то, что они 
не нашли с Хабибом общего язы-
ка, не говорит о том, что они пло-
хие. Они оба нормальные. Им 
нужно было найти компромисс и 
пожать друг другу руки. Уверен, 
что команда Конора не ждала та-
кого развития событий после боя. 
Сейчас у нас тоже меняется мен-
талитет. У нас начинают все ча-
ще проскакивать определенные 
матерные выражения в речи, да-
же на телевидении. Все это мы бе-
рем от них.

- Ирландцы сильно отли-
чаются от жителей бывшего 
СССР?

- Они другие. У меня есть друг 
Анатолий, который жил в Ирлан-
дии. У него был вид на жительст-
во. Но он бросил все и вернулся 
назад в Полтаву. Говорит: «Не мо-
гу их понять». Например, у них не 
принято ходить в гости. Он гово-
рил мне, что ни разу не был в го-
стях у своего брата. Мы их не по-
нимаем и никогда не поймем.

Евгений ПЕТРОВ

ЕДИНОБОРСТВА

«МАКГРЕГОР ПРЕДЛОЖИЛ 15 МИЛЛИОНОВ ЗА РЕВАНШ. 
ХАБИБ ОТКАЗАЛ. КОНОР ЕМУ НЕИНТЕРЕСЕН»

Мы прикладывали максимум усилий, 
чтобы Хабиб получил гражданство на Украине. 
Мы ценим, любим и уважаем Украину 
и ее народ. Я скажу, что лучше народа нет. 
Говорят, что родина там, где ты родился. 
Но я считаю, что родина там, где тебе хорошо. 
Мы планировали, чтобы Хабиб выступал 
за Украину, но не смогли этого сделать.

Мы планировали, чтобы он провел поединок 
с Тони Фергюсоном. Рассчитывали провести 
этот бой в апреле-мае. А после этого боя 
планировали завершить спортивную 
карьеру Хабиба.

Если Фергюсон будет биться с Макгрегором, 
то Конор его побьет. Фергюсон ему удобен. 
Макгрегор - сильный боец, но для Хабиба 
он не был соперником. Ему нет разницы - 
хоть Фергюсон, хоть Конор. Он умеет 
подстраиваться под любого противника.

Надо было сказать Конору: «Все, что было до этой минуты, мы забыли. 
С этой минуты мы друзья. Вы - великая страна Ирландия, мы - великая 
страна Россия. Давайте жить дружно». А то, что он сделает потом, - 
уже будет у него на совести. Какой пример мы подаем тем, кто смотрит 
на нас? Не накажут Хабиба - другие будут повторять то же. 
Поэтому штраф - это правильно, а увольнение Тухугова - нет.

7 октября. Лас-Вегас. Хабиб НУРМАГОМЕДОВ против Конора МАКГРЕГОРА.

Хабиб НУРМАГОМЕДОВ (справа) со своим дядей Алексом.
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